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CE QUI EST DIFFICILE…SOURCE D’ESPERANCE 

EQUIPE 101 

Ce qui est difficile Ce qui est source d’espoir 

Nous sommes paradoxalement en situation 

d'instabilité : un pied dans le passé qui nous a été 

enseigné, et un pied lancé dans un avenir que 

nous savons inéluctable et souhaitable, sans que 

nous le distinguions nettement. 

 

Mais, espoir : les communautés de base, type 

Amérique du Sud. Nos Fraternités. 

Il n'y aura sans doute que peu de prêtres ou de 

religieux pour les animer. 

Cependant les communautés sont de plus en 

plus actives. Mais elles ne le sont que si elles se 

ressourcent et si elles éclatent pour aller vers 

les autres. 

Rôle possible de diacres avec une petite équipe 

de laïcs. Des exemples semblent exister dans les 

diocèses  voisins, peut-être dans le nôtre ?? 

 

 

 

EQUIPE 104 

Ce qui est difficile Ce qui est source d’espoir 

Le sectarisme de certains prêtres ou 

communautés dont ils dépendent 

De voir des églises fermées et non accessibles à 

des temps de prières impromptus ou réguliers ; 

De voir des amis ou relations quitter la religion 

catholique pour se tourner vers d’autres où les 

rassemblements de prières ou offices sont plus 

joyeux, plus vivants ou plus  accueillants 

De sentir un anticléricalisme  monté dans notre 

société où le mot laïcité n’est pas assez expliqué 

même dans les écoles et qui est devenu 

synonyme d’anti religieux. 

Que la société ou la famille n’ayant plus de cadre 

ni moral ni religieux soit le lieu où tant de nos 

jeunes n’ayant plus de repères se tournent vers 

un autre idéal celui d’une religion sectaire ; 

 

Que des personnes de tous âges demandent le 

baptême et la confirmation 

Que de nouvelles formes de rassemblements 

voient le jour  actuellement  et nous permettent 

de prier ensemble 

que des chrétiens se mobilisent pour aider ou 

accueillir  les réfugiés sans l’aide des 

gouvernements. 

La recherche d’ouverture sur les autres religions 

et l’accueil des uns vis-à-vis des autres; 

Le Pape François essayant de faire évoluer la 

Curie Romaine et grand témoin de l’Amour de 

Dieu, ses prises de positions   et sa simplicité. 

Les jeunes qui acceptent de s’engager auprès 

d’associations au nom de leur foi même si ce 

sont des périodes courtes. 

Que les jeunes soient capables de quitter leur 

confort pour participer à des rencontres telles 

que les JMJ, aller à Taizé etc. 

De voir un nombre important de personnes en 

activité ou pas qui prennent  le  temps de faire 
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un break et de partir dans un monastère se 

ressourcer, réfléchir et rencontrer Dieu. 

Que nous soyons capables de nous remettre en 

question  dans nos pratiques religieuses  et 

d’accepter les changements avec sérénité.  

 

 

 

EQUIPE 111 

- DIFFICILE  + SOURCE D’ESPERANCE 

Il y a eu  perte des valeurs dans la société 
La  solidarité se vit de manière ponctuelle dans 
les catastrophes ; dans les associations mais pas 
dans la vie de tous les jours, il y a beaucoup 
d’individualisme, de chacun pour soi 
Le monde d’aujourd’hui est dur, impitoyable. 
L’humain perd sa place, monde d’automatisme. 
Consommation à outrance. 
L’argent est roi ; il n’y a que ça qui compte. 
Exaltation du corps et recherche effrénée de bien 
–être, par contre, le handicapé, les personnes 
âgées, les malades n’ont pas de place dans cette 
société. 
Les médias distillent des « forces négatives ». 
Les chrétiens se sont souvent laissé entraîner et 
les valeurs évangéliques perdent du terrain. 
L’Eglise a du mal à se faire entendre 
Dans les milieux de travail, on évite de parler 
politique et religion, ce sont des sujets tabou ; les 
gens se braquent, on préfère éviter les conflits. 
 

 Le témoignage des chrétiens est 

important. Que leurs actes 

correspondent à leurs paroles !... 

 

 

EQUIPE 117 
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Garder un équilibre entre la vie privée, la vie 
professionnelle et la vie spirituelle 
Le mal être dû à la précarité de l’emploi 

Affirmer sa foi et la vivre dans un monde 

indifférent, parfois même hostile 

Pour certaines personnes les funérailles sans 

Eucharistie. Cependant, le soin apporté à la 

célébration est important pour des personnes qui 

ne fréquentent pas l’Eglise habituellement. 

Les établissements scolaires catholiques 

transmettaient davantage une culture 

chrétienne ; les enseignants de ces écoles, 

aujourd’hui, ont-ils uniquement le souci 

d’enseigner (aller jusqu’au bout du programme 

scolaire d’année) ou ont-ils également le devoir 

ou l’intention de transmettre la foi et les valeurs 

chrétiennes ? 

 

Jeunes qui se retrouvent pour prier 

Vie de foi qui se concrétise dans des actes de 
solidarité en France et ailleurs 
L’engagement de laïcs dans la vie de l’Eglise 
On voit de plus en plus de laïcs s’abonner à 
Magnificat, Prions en Eglise et même à des 
revues : La Vie, Pèlerins, Panorama, l’Invisible, 
Eglise en Côtes d’Armor ou autres revues qui 
nourrissent et aident à la réflexion. 

 

EQUIPE 123 

En pierre d’attente  = des chantiers à ouvrir : 
L’irrespect vis-à-vis des croyants et des lieux de 
culte où le recueillement est normal pour 
favoriser la prière. 
La rigidité et la froideur dans l’accueil des 
paroissiens dans nos églises à l’occasion des 
célébrations. 
Le formalisme et la routine dans le déroulement 
de nos célébrations qui ne contribuent pas à 
former une communauté vivante qui se sente 
vibrer. Cela ne contribue pas à attirer des 
personnes à venir participer à nos assemblées 
dominicales ou autres. 
La difficulté à accueillir les différentes 
sensibilités de foi ce qui provoque des critiques 
ou des réactions de jalousie préjudiciables à la 
vie du corps. 
 

 

 

EQUIPE 129 

Le climat d’indifférence L’intérêt porté aux  émissions religieuses du 

dimanche matin avec l’émission du « Jour du 

Seigneur ». Ces émissions sont suivies par 
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L’appartenance à l’église locale à cause du 

regroupement des paroisses 

Beaucoup d’individualisme et de culture de soi 

qui freinent l’engagement dans le bénévolat. 

«  On est bien d’accord de donner un « coup de 
main » en passant mais on ne veut pas 

 s’engager dans la durée ! »  
 

beaucoup de monde dont plusieurs  ne  

fréquentent  pas l’Eglise 

le pèlerinage  ou le « Chemin »  de  Compostelle 

qui intéresse des personnes qui veulent donner 

sens à leur vie. Plusieurs donnent leur 

témoignage  au retour. 

L’ouverture des monastères. 

Les nombreuses propositions de formation des 

diocèses. 

L’engagement humanitaire 

 

EQUIPE 132 

La situation des divorcés remariés : 
« confiscation » de l’eucharistie… 
 

Cependant, espérance suite à l’exhortation 
apostolique du Pape François : La joie de l’amour 
Développer le dialogue interreligieux. 
De nombreux « recommençants » qui 
s’engagent dans la vie de l’église. 

 

EQUIPE 133 

Aujourd’hui, nous nous déplaçons beaucoup en 
allant visiter nos enfants ou amis… 
 
Et souvent, nous sommes tristes dans nos 
messes du dimanche, il n’y a plus la joie de nos 
rencontres… 
On sent que les prêtres sont plus attachés à 
remettre du rite que de la chaleur humaine… 
(Messe d’une heure où aucun texte ne manque, 
où on ressort les beaux habits du prêtre, les 
clochettes…)  
Est-ce normal que dans notre Eglise catholique, 
les petites filles font le service de la quête mais 
ne rentrent pas autour de l’autel ?, que les 
femmes n’aient pas le droit de donner la 
communion ?, que l’on ne puisse communier 
(comme le vendredi saint) quand il y a une 
messe sans prêtre ?etc.… 
 

« On considère trop l’Eglise comme JUGE, elle 
devrait être un PHARE »… 
Heureusement qu’il y a le pape François qui 
nous donne de l’espérance, il est missionnaire, 
il est cohérent, sa parole s’appuie sur des 
actes… 
 

 

EQUIPE 138 

Actuellement, chaque année, nous perdons 

des prêtres en activité et ceux qui sont au 

service du Diocèse et des paroisses sont 

surchargés. Il faudrait sans doute davantage 

Par contre, nous constatons, une Eglise plus 

simple, plus consciente des évolutions du 

monde, plus attentive aux détresses (monde 

agricole, sans emplois, migrants etc..) 
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de diacres, donner encore plus de 

responsabilités aux femmes engagées dans la 

Pastorale et une prise en charge plus 

importante des célébrations dominicales par 

les laïcs qui auront besoin d'être encouragés. 

Autrefois, les prêtres avaient le temps 

d'assurer la visite des malades, d'être 

aumôniers des patronages et des 

mouvements, en contact permanent donc 

avec les jeunes alors que leur suivi par les 

paroisses est plus difficile quand ils ont 

pourtant participé aux grands 

rassemblements et pèlerinages. 

Les nouveaux modes de vie avec la facilité de 

déplacements, les technologies et les 

réseaux qui créent le plus souvent des 

relations virtuels, la vie mouvementé des 

jeunes ménages et des familles (plus 

particulièrement dans les couples séparés), 

la place donnée aux sports, aux loisirs 

entraînent souvent un stress et aussi un 

manque de temps pour réfléchir et participer 

aux célébrations. 
 

favorisant aussi le retour à la nature, les 

marches avec le souci de l'écologie et du 

climat, des campagnes anti gaspillage en 

dénonçant la société de la surconsommation. 

"La MISSION est l'affaire de tous les baptisés". 

Les domaines de la MISSION pour les 

chrétiens sont donc multiples. Mais nous 

avons besoin d'un sursaut. 

 

 

EQUIPE 141 

 
 

Les exhortations apostoliques du Pape François 
apportent de l’oxygène sur la manière de vivre 
sa foi avec espérance. 
 

 

EQUIPE 143 

Le témoignage est + difficile maintenant 

qu’avant. Tout le monde se connaissaient et 

allez presque tous à la messe. C’était moins dur 

d’en parler. 

Les médias dévalorisent la religion catholique, 

mais valorise les musulmans. L’illogisme avec la 

laïcité et le laïcisme : obligation d’enlever les 

croix, les sapins et les crèches …, mais 

 



 

6 

permettre les marques musulmanes : port du 

voile, burka,… 

 

EQUIPE 147 

Notre société  est  sécularisée  et  matérialiste :  
les modes de  vie  ont  changé :le  travail  est  
trop  prenant :  les  jeunes  ne  peuvent  pas  
aller  à  la  Messe  le  dimanche :ils ont  une  
culture  religieuse  très  pauvre  et  insuffisante. 
La  grande  question  est  celle  du  sens  de  la  
vie  recherché  par  la  majorité  des  humains :  
et  nous  chrétiens,  nous  devons  donner  cette  
réponse  au  monde  . Ce  qui  est  difficile,  c’est  
d’arriver  à  faire  entendre  notre  voix  dans  
une  foule  assourdie  par  le  matérialisme  . 
 
 

Notre  source  d’espérance  est  fondée  sur  les  
jeunes.  Ils  manquent  de  formation  religieuse  
mais  ils  sont  généreux  ,  humanistes  ,à  la  
recherche  d’un  idéal :que ce  soit  en  
aumônerie,  à  TAIZE  ,  aux  J M J  ,  dans  les  
communautés  nouvelles :  c’est  l’espoir  de  
demain  .  A  l’Eglise  de  savoir  les comprendre  
et  les  accueillir  et  s’inspirer  de  ce  que  font  
ces  communautés. 
 
 

 

EQUIPE 152 

Difficile de se faire reconnaître comme chrétien 
par ceux qui ne croient pas (milieu laïc). 
Il faut s’imposer, même si mai 68 avait dit : »il 
est interdit d’interdire ». 

 
 

 

EQUIPE 155 

-engagement dans le service sur le long terme 
-l'organisation des différents services : à qui 
s'adresser quand on arrive et que l'on veut 
s'engager ? 
-dans quelle communauté se sentir bien ? 
-difficile de voir l'âge des religieux (ses) 
-qu'est-ce qu'on laisse à nos enfants ? 
-les  problèmes de sono et le froid dans nos 
églises 
-manque d'ouverture aux différentes 
sensibilités dans l'Eglise 
-  « fossilisation » : chacun peut être enfermé 
dans son rôle, difficile de laisser la place aux 
jeunes, appropriation des services. 
-missions données sans limitations de durée 
-se protéger en ne parlant pas de sa foi ; 
 

 le nombre d'équipes synodales qui se 
sont créées suite à une invitation. 

 désir de partir du charisme de la 
personne pour confier une mission 

 les formations proposées 

 les témoignages qui montrent que Dieu 
est là et ne nous abandonne pas ; Il 
continue d'appeler. 

 souhait de certains jeunes prêtres 
d'intégrer la dimension communautaire  
à leur vie et à leur mission 

 

 

EQUIPE 157 
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A la cathédrale, les messes deviennent des 
messes concert. On ne peut pas chanter les 
chants qui sont trop dissonants. 
Les messes tristes. 
Notre paroisse de St-Brieuc n’est pas une 
communauté vivante. Il manque le dialogue. 
Nous avons vu la cathédrale se vider au profit de 
la messe extraordinaire à Notre –Dame 
d’Espérance. 
Nous n’avons pas de Communauté nouvelle 
proche de St-Brieuc (Emmanuel, St-Martin, 
Verbe de Vie…) qui apporterait un sang neuf et 
une vitalité dans le diocèse. 
 

- Les dimanches en famille. 
- Les pèlerinages pour les jeunes, pour les 

pères de famille. 
- Les soirées d’approfondissement de la 

foi le mardi soir une fois par mois avec le 
Père L.Q. 

 

 

EQUIPE 159 

-Rester attentifs aux mentalités différentes 

-De voir l'église inconsciente ou pas assez 

combative face à la violence dans le monde et 

sur notre territoire. 

-De voir que la diversité ne se fait pas toujours 

dans le respect de l'autre 

-La société rend la pratique de la religion plus 

difficile. (Activités, mentalités, perte de valeurs)  

-Difficultés de transmission de l'acquis religieux 

(enfants, petits-enfants, une génération absente, 

à fort pourcentage, étrangère à la religion). 

-Difficulté pour les personnes en activité à 

s'investir. 

-Des édifices religieux endormis par manque de 

prêtres dans les relais, (rareté des messes, pas de 

caté dans beaucoup de relais, des cloches qui ne 

sonnent plus souvent). 

 

 

La force de la foi (Dieu sera là pour aider et 

éclairer ses enfants. L'Esprit saint) 

La Parole de Dieu, les écrits restent et peuvent 

ressurgir à tout moment. 

La résurrection. 

 Actuellement, le pape François qui essaie de 

s'ouvrir au monde. La clarté de ses propos. 

 

 

EQUIPE 161 

On nous considère et on se considère comme 
une petite minorité dans un monde indifférent. 

Les baptêmes d’adultes 
Les demandes de nombreuses familles pour des 
obsèques chrétiennes 
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Nous sommes mal à l'aise pour répondre à 
certaines questions qui, autrefois étaient 
cataloguées comme «  mystères «  ex : la 
virginité de Marie. 

L’entrée de jeunes dans des monastères ou 
autres congrégations religieuses 
L’ordination de diacres 

 

EQUIPE 162 

Des activités professionnelles stressantes. La 

course à la performance. La vitesse. 

Le chômage surtout chez les jeunes. 

L'envahissement des médias et du numérique ; 

la dispersion dans le superficiel. 

La transmission de la foi. 
 

Les moyens modernes de communication ont 

aussi leurs avantages. 

La vitalité des petits groupes de réflexion et de 

prière. 

Des prêtres et accompagnateurs plus proches 

des gens. 

Des chrétiens plus conscients, plus vrais, plus 

ouverts. 

Des chrétiens capables de construire une 

célébration et de la conduire. 
 

 

EQUIPE 163 

Le non-respect des autres est blessant, 

notamment pour ce qui touche aux différences 

de rites. Il y a un vrai clivage de clochers, mêlé à 

un clivage sociologique. 

Hors pour pouvoir se respecter il faut se 

rencontrer, se connaitre.   

Il y a de la peur à aller vers l’autre, à accepter un 

rite inconnu. Du coup on a le risque de rester 

dans un entre soi 

Faire Eglise ensemble est pourtant essentiel : il 

n’y a qu’une Eglise. 

Clivages St Michel St Yves NDd’E : il y a un esprit 

limite « club » 

Il y a globalement beaucoup d’anciens à l’Eglise, 

peu de familles. 

 

Les jeunes sont convaincus. 

Les laïcs se forment 

La stabilité de certains mouvements est 

rassurante : Emmaüs, Secours Pop. Ils font un 

travail admirable, dans le message chrétien, et 

s’ouvrent au monde. Ils sont exemplaires. 

Il existe un nombre important de RDV de frères 

(END, équipes synodales, alphaC, Cana etc). C’est 

source d’espérance, il existe autre chose que la 

messe. C’est la fraternité. Mais quand il existe un 

groupe, il y a risque de clivage 

Il existe des communautés nouvelles, tournées 

vers l’œcuménisme. Qui font cohabiter laïcs, 

couples, engagés, consacrés. 

Les messages du Pape François sont simples et 

accessibles. Fidèle à l’Eglise mais faisant percuter 

sur des choses simples mais essentielles. 

 

EQUIPE 167 
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Eglise « vieillotte », qui manque de dynamisme, 
triste. Les adolescents décrochent du 
catéchisme. Le sacrement de confirmation n’est 
pas assez marqué. 
La vie de tous les jours est très prenante 
(travail, famille séparée). 

JMJ : autant de jeunes qui se rassemblent est 
source d’espérance. 
Synode : autant de monde, de personnes 
différentes et d’expression de Foi. 
Personnes, associations qui s’occupent des 
personnes en difficulté, en fin de vie. 

 

EQUIPE 168 

Le regard des autres. 
Quand on est seul à tenir dans la foi, 
importance de la communauté. 
 
 

Préparation aux baptêmes 
Profession de Foi. 
Voir des chrétiens qui rayonnent 
Les JMJ 
 

 

EQUIPE 170 

Nos assemblées trop réduites le dimanche à 
majorité à cheveux blancs, dommage qu'il n'y 
ait pas plus d'inter génération... 
 
Eveiller à la Foi, l'entretenir, la nourrir, OSER 
dire sa foi, dire ce qui est le plus important pour 
nous. 
Nos messes dominicales (assemblée peu 
nombreuse et  moins vivante, pratiquer le 
covoiturage).   
Le Seigneur aurait-il moins de place dans nos 
vies que tout ce qui habite notre vie 
quotidienne ? 
Travailler à combattre le confort chaleureux, le 
bien-être dans lequel nous nous sommes 
installés au point d'en négliger le rendez-vous 
dominical. 
 

Les divers rassemblements de jeunes, JMJ, 
Les temps forts paroissiaux (ex. le grand St 
Brieuc) 
La messe mensuelle à ST Guillaume avec les 
jeunes Pros. 
 Les initiatives diverses en faveur des personnes 
(tables ouvertes,  journées de fraternité Secours 
Catholique). 

 

 

EQUIPE 171 

Aujourd’hui, il est difficile de ne pas se 
décourager .Il faut avoir le courage de ne pas 
baisser les bras pour témoigner de la 
miséricorde de Dieu. 
 
L’ensemble des familles vit des situations 
compliquées, difficiles (drames de toutes 
sortes, divorces, croyances diverses…) Il faut 
donc savoir écouter avec bienveillance, 
comprendre, ne pas juger et témoigner.  
 

La prière doit nous aider à nous revivifier, à 
rester près de ce qui fait notre force : l’Evangile. 
C’est fondamental. 
 
Il faut s’engager dans la durée, avec une 
communication encore plus importante, 
laquelle peut toujours être améliorée. 
Susciter l’envie, auprès des enfants et des 
jeunes, en sachant répondre à leurs questions 
et en témoignant. Ils sont très réceptifs et 
généreux, ne demandant que la connaissance. 
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Il y a une Eglise que l’on aime retrouver 
lorsqu’elle vit de son Evangile, de son Amour, 
de sa Miséricorde. Que les actes soient en 
parfait accord avec les paroles.  
 

 

EQUIPE 176 

 
 

Un pape qui « parle » et « touche » aux non-
croyants.  Fidèle au message ! 
Un témoin pour s'en inspirer. 

 

 

EQUIPE 180 

- Nos assemblées du dimanche clairsemées, 
pauvres en moyens. 
- La lassitude des chrétiens, la fatigue des 
prêtres. 
- La culture du service  « à durée indéterminé » 
(on sait quand ça commence, on ne sait pas 
quand cela se termine !) 
- Ne pas être invité à relire son engagement au 
sein d’une paroisse -quel qu’il soit-. 
 

- Notre démarche synodale 
- S’apercevoir que dans la démarche de 
quelqu’un qui vient demander quelque chose à 
l’Eglise, il y a un vrai désir d’approfondissement 
de la foi. 
-Voir que l’Eglise se soucie des personnes en 
souffrance, de celles qui sont marginalisées par 
la perte d’emploi, la précarité… par le problème 
des migrants, de l’écologie. 
- Des rassemblements comme celui du Secours 
Catholique comme récemment à l’occasion de 
l’anniversaire des 70 ans, permettent une 
visibilité de l’Eglise, et montre aussi que 
l’attention aux autres est l’affaire de tous 

 

EQUIPE 183 

C’est difficile de faire communauté, d’accepter 
nos différences 
 

Des  laïcs engagés affirment leur foi 
Notre foi est concrétisée par le témoignage et 
l’engagement. 

 

EQUIPE 190 

Ce qui peut nous troubler c'est que, dans le rite 
dit « extraordinaire » les textes liturgiques 
(années A,B,C) ne sont pas utilisés et qu'il y ait là 
un vrai recul pour la mise en œuvre du Concile 
Vatican II) 
 

La diminution des prêtres  nous oblige à d'autres 
organisations et à « oser l'espérance » 
 

 

EQUIPE 192 
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Manque de communication entre les « équipes 

liturgiques » qui ne sont en fait que des 

personnes seules !! 

Chasse gardée des chorales ou « fleuristes », 
campés sur leurs habitudes 
Apprendre à se dire les choses en face plutôt 
que dénigrer par derrière 
Aider les personnes à changer 
« Fleurir en liturgie » devrait être intégré dans 
de vraies équipes pour travailler en équipes et 
non seules ! des outils sont nécessaires : des 
revues notamment. 
Faire du lien services de liturgie et curé. 
Est-ce que les prêtres voient les laïcs comme des 
personnes ayant leur fonction ?? 

Le synode est source d’espérance, chacun se 

sent concerné. La fraternité se vit dans l’équipe. 

 

 

EQUIPE 194 

    Pour nous qui préparons les célébrations 

d'obsèques, nous pouvons être stressés lorsque 

l'appel des Pompes Funèbres arrive un 

dimanche ou un jour férié. Il faut organiser, 

mettre tout le processus en route afin que l'avis 

d'obsèques puisse paraître le lendemain. Nous 

ne pouvons pas toujours joindre un prêtre si 

nous en avons besoin. Ne pas favoriser les 

célébrations au funérarium car cela pourrait se 

généraliser ? 

L'église la plus proche peut toujours accueillir la 

cérémonie. Nous pouvons parfois être 

confrontés à un prêtre qui ne souhaite pas 

célébrer s'il n'y a pas l'eucharistie ou qui 

souhaite modifier le déroulement (chant, 

hommage ou lecture). Dans ce cas, la famille 

peut ne pas comprendre. Il est aussi important 

que les équipes se rencontrent afin d'échanger, 

de partager ce qu'elles vivent, les difficultés 

rencontrées. L'information concernant les 

différents clochers est importante à diffuser 

pour une bonne coordination 

La liturgie est un dialogue : on écoute la parole 

de Dieu et on lui répond par les psaumes, la 

profession de foi 

 la prière et l'action de grâces. La liturgie est le 

lieu où nous témoignons de notre relation avec 

le mystère de Dieu. En équipe liturgique on 

s'enrichit par la préparation des messes. 

 

 

EQUIPE 195 

Difficile = l’ Evangile lui-même  L’approche de la prière : 
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Evolution sur l’accueil eucharistique des 
personnes en situation hors limites. 
Accueil de tous  a priori a l’exemple des 
pauvres. 
Difficile = la qualité sonore des Eglises et des 
prédicateurs est parfois défaillante. 

 
    Il y a différentes approches et divers temps de 
la prière ; 
    Depuis une simple bougie avec un souhait à 
exaucer, 
    Ou l’intercession pour une personne en 
difficulté 
    Une prière à Marie , un temps liturgique 
    Un groupe de prière ou de chapelet se 
réunissant régulièrement 
    Une adoration silencieuse mais organisée en 
chaine continue. 
    Un échange dans une équipe sur divers mode 
    Une participation assidue à une chorale. 
 
De même que le service des malades ou des 
pauvres dans des associations qui ne sont pas 
exclusives de la foi ; ne serait pas la marque 
obligée du chrétien . 
 
 

 

EQUIPE 196 

Bonne volonté et enthousiasme  animent par 
exemple les [peu de] jeunes parents en 
démarche de faire baptiser leurs enfants, mais 
une fois fait (il est baptisé, il est dorénavant 
protégé !…),  d’autres «priorités» semblent les 
accaparer, déclassant cette préoccupation, puis 
à  l’oublier rapidement… . 
L’image que projette l’église  est sans doute 
aussi en cause : image vieillotte, d’une 
communauté hélas vieillissante, imposant une 
vision unique, le même moule pour tous.  Quel 
contraste avec  l’explosion de la diversité dans 
laquelle baigne l’aube du 21eme siècle !  
 

Ne devons- nous pas nous adapter  à cette 
réalité en [re]-créant au contraire des  petites 
communautés chrétiennes de proximité,  des 
eucharisties ajustées aux populations 
concernées ? Ainsi l’appartenance, être 
chrétien, se  dévoile sans ostentation et dans le 
quotidien de la vie,  le verbe se transmet sans 
effort, au travers des activités de quartier, 
sociale, sportive et autres… 
Car la recherche de spiritualité est bien là. H. 
nous parle du groupe qu’il anime de 
« confirmants » , jeunes adultes en démarche 
volontaire de découverte  ou redécouverte de 
l’église. L’humilité  nous saisit tous face à ces 
femmes et hommes qui choisissent ce 
cheminement difficile mais librement consenti.  

 

EQUIPE 197 

La solitude dans un monde de plus en plus 
connecté, le  divorce banalisé, moins 
d’ordinations, de mariages, de baptêmes. 
 

Mais notre source d’Espérance est notre Père 
François qui en plus de sa charge papale, exerce 
sur le monde, avec simplicité, un rôle de pasteur 
près de son peuple. 
On remarque que des jeunes semblent moins 
frileux vis-à-vis de la religion qu’ils y a quelques 
années. Ils participent davantage aux JMJ, 
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célébrations, aumôneries, mouvements, 
bénévoles aux pèlerinages.  
 
Et aussi un clergé plus proche qui paraît 
heureux de partager avec nous les valeurs de 
l’évangile. 
 

 

EQUIPE 198 

Comment protéger les jeunes contre les sectes 
Célébrations plus joyeuses 
Informer de ce qui existe en catéchèse 
Etre attentifs aux plus démunis pour vivre la 
fraternité ex Noël 
Est-ce que l’Eglise diocésaine se donne assez de 
moyens pour vivre la fraternité auprès des plus 
pauvres ? 
L’Eglise interpelle les pouvoir publics 
Enlever les crèches mais prier dans les rues ? 
Savoir s’imposer 
 

Accompagnement des jeunes foyers 
Faire les crèches avec les enfants 
Etre attentifs aux personnes qui n’ont pas de 
moyens de communication : co-voiturage 
fraternel, être attentif à l’autre 
Oser 
Recenser les enfants baptisés pour inviter au 
caté 
 
 

 

EQUIPE 201 

Il n'y a pas de propositions pour les adultes. Ils 
ne cherchent pas une formation de base mais 
une formation plus spirituelle, des échanges sur 
les textes. Mais pour des parents, pris par leur 
profession, les responsabilités familiales et les 
activités personnelles et engagements, que 
proposer ? Proposer des réunions est difficile car 
les gens ne viennent pas. Cela pose problème 
aussi quand dans le couple il n'y a pas les mêmes 
attentes et recherches. Il y a une certaine pudeur 
dans le couple 
Le rythme de vie est difficile à vivre : beaucoup 
d'activités, les personnes courent beaucoup. Il 
faut apprendre à prioriser. Il faut refuser de 
multiplier les activités et ne pas se mettre la 
pression. 

En tant que catéchistes nous constatons une 
nouvelle génération de parents qui n'a pas de 
culture religieuse, mais qui est en recherche de 
sens et de spiritualité. 
 

 

EQUIPE 203 

Les gens ne sont plus aussi scrupuleux, il y avait 
plus de respect, de crainte. Maintenant tout est 
permissible. 
Ce qui est difficile à vivre, c’est le manque de 
prêtres, donc de célébrations religieuses. 

L’ouverture est positive, mais il faut poser des 
limites. 
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EQUIPE 204 

Lien avec la société. 
Eglise en recherche de relais pour transmettre. 
Faut-il être dans la difficulté pour retrouver les 
valeurs qu’offre l’Eglise ? 

 
 

 

EQUIPE 205 

Le  manque de Prêtres, le négatif, la critique 
systématique d’une initiative par la   peur du 
changement. L’individualisme, le « c’est mon 
église » « celle de ma paroisse ». se croire 
propriétaire. 
Le regard ou jugement de l’autre : « Penser 
qu’une nomination, une mission confiée est un 
privilège, alors que c’est une charge » 
De vivre l’Evangile sans l’amour des autres, du 
prochain, sans la tolérance et la sagesse. 
 

Les propositions de formation (les personnes 
sont demandeuses) 
Les personnes sont heureuses de se retrouver 
pour partager 
Des jeunes engagés dans l’Eglise, des jeunes qui 
se bougent, qui réfléchissent au sens de la vie. 
Reconnaître l’importance des communautés 
nouvelles qui sont fortes de propositions au 
niveau des jeunes 
Nouvelle espérance dans les jeunes qui 
s’engagent dans l’évangélisation. 
 

 

EQUIPE 206 

La dévalorisation de la religion, de l'expression 
de la foi, et des chrétiens, sous prétextes de 
laïcité. Alors que la laïcité doit garantir le libre 
exercice de la religion, en fait, actuellement, 
elle sert de prétexte à l’intolérance, à un 
athéisme militant. 

 

 

EQUIPE 212 

Nous vivons dans un monde où nous nous 
« noyons » dans les multiples activités 
proposées et toujours renouvelées et devant 
cette profusion  d’évènements, malgré une 
recherche spirituelle de beaucoup de  nos 
contemporains nous courons toujours après le 
temps ; comment faire revenir les gens ? leur 
donner envie ? 
 

L’impact de notre pape François qui s’adresse à 

tous dans un langage compréhensif et en qui 

nombreux sont ceux qui lui font confiance 

(même en dehors de l’Eglise) « c’est un pape 

qui dit et qui fait » 

 

 

EQUIPE 214 

trouver des bonnes volontés pour augmenter, 
ou tout simplement remplacer les personnes 
déjà engagées dans le service d'église, pour 
assurer la relève. 
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Certains membres des équipes funérailles sont 
en place depuis des lustres et aujourd'hui ils 
souhaitent se retirer, parce que trop âgés, ils 
veulent passer le relais, mais n'ayant pas de 
relève, ils restent... 
pourtant dans nos assemblées, quelques 
personnes de bonne volonté pourraient être 
appelé à venir renforcer les équipes, faudrait-il 
encore que le prêtre résident veuille bien les 
accepter et leur proposer une formation ; 
formation qui peut être assurée par le diocèse. 
L'été, des personnes de passages ou en 
vacances viennent avec le groupe chorale, ce 
qui permet une meilleure participation. 
L'été des personnes de passage acceptent de 
faire les lectures. 
Mais chez nous l'été est bien court et très 
rapidement, nous reprenons notre train-train 
habituel. 

 

EQUIPE 227 

 
Aujourd’hui l’Église paraît plus ouverte à ce qui 
l’entoure. Elle agit plus en lien avec la société, 
moins pour elle-même : ainsi le Secours 
catholique cherche la coopération avec d’autres 
associations caritatives. Cet œcuménisme 
étonne à l’extérieur. On observe même 
apparemment un changement d’attitude des 
pouvoirs publics : après le mépris affiché au 
moment des manifestations contre la loi sur le 
mariage pour tous, aujourd’hui la démarche 
présidentielle au Vatican après l’attentat de 
Saint-Etienne du Rouvray. 

L’église diocésaine manifeste un dynamisme qui 
transparait dans les médias, dont notre évêque 
en est indéniablement l’initiateur par ses grands 
projets et sa présence chaleureuse dans les 
grands rassemblements de fidèles : Querrien, 
JMJ, Lourdes, pardons locaux, et demain 
marches synodales. 
 

 

EQUIPE 228 

Le rejet de beaucoup de jeunes, tout en priorité 
aux loisirs et surtout toute cette violence. 

Les entrées aux séminaires ces temps-ci, plus 
d’enfants catéchisés et le nombre de 
baptêmes en augmentation. 
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EQUIPE 231 

- l’affirmation d’être chrétien dans le monde 
d’aujourd’hui 
- la place de la religion catholique dans la société 

- le plus de sincérité, d’honnêteté des chrétiens 
pratiquants  
- l’engagement plus fort 
- notre Pape 
 

 

EQUIPE 233 

L'individualisme, l'indifférence et la violence. 
 
Vivre la tolérance, la vraie communion: il y a trop 
de « chapelles » parmi les fidèles .Certains se 
plaignent de ne pas se sentir accueillis dans la 
communauté paroissiale, ils se sentent mal à 
l'aise  
 
La place des loisirs, nécessaires, mais qui font 
aussi obstacle à la pratique régulière de la foi 
 
le manque de respect de l'autorité à tous les 
niveaux, à commencer par la famille. Il faut que 
les parents osent imposer certaines règles et 
exercer leur autorité, mais aussi soutenir, aider 
leurs enfants par leur exemple. 
 
Difficile pour des ados ou des jeunes de 
s'affirmer en milieu non chrétien, par exemple 
au collège ou au lycée, pour suivre le caté ou 
aller à l'aumônerie ! Quand ils ne sont que 
quelques unités si les parents ne sont pas 
derrière, les jeunes décrocheront ! 
 

Tout ce que nous avons noté dans la question 
précédente sur ce que nous avons gagné 
 
On peut y ajouter : le nombre d'adultes ou de 
jeunes en milieu scolaire qui demandent le 
Baptême chaque année dans le diocèse. 
 
Le nombre de personnes impliquées dans le 
synode que nous vivons actuellement, même 
des peu ou non pratiquants qui ont accepté de 
réfléchir aux questions que se pose notre Église 
diocésaine. 
 
Le nombre de séminaristes (4) qui commencent 
leur formation cette année. 
 

 

EQUIPE 234 

La volonté du prêtre de vouloir plaire à tout le 
monde, sans oser porter haut et fort le message 
vrai du Christ 
Manque d’écoute à l’égard des catholiques 
pratiquants ; souvent ils doivent se taire et se 
plier aux directives de la paroisse, du diocèse 
qui s’est souvent trop abaissée pour plaire à 
tous… les catholiques pratiquants ne se 
retrouvent pas, s’en plaignent et on ne les 
écoute pas toujours…. On les considère comme 
trop « tradis » ; on les exclue petit à petit ; alors 
ils vont voir ailleurs pour se nourrir… et surtout 
pour nourrir leurs enfants ; ensuite on se plaint 

Les 4 nouvelles vocations dans le diocèse 
Des familles qui s’engagent 
Le mouvement la manif pour tous qui montre 
que le message du Christ est toujours 
d’actualité et qu’il parle aux familles 
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en affirmant qu’ils sont trop exigeants, qu’ils ne 
font pas assez Eglise….. on ne les a pas 
entendus tout simplement. 
Le nivellement par le bas ; voir les prêtres 
s’abaisser pour se rendre accessibles à tous 
Se sentir une minorité de catholiques 
pratiquants 
 

 

 

EQUIPE 238 

-les problèmes de pédophilie dans l’Eglise en 
dehors certes des Côtes d’Armor, mais qui y ont 
un retentissement 
-des paroisses dépeuplées, des églises vides, des 
églises sans messes régulières 
-des communes avec un seul enfant par an qui 
fait sa communion solennelle : le néant est-il 
déjà atteint ? 
-garder le sens chrétien de la vie dans un monde 
dissolu et savoir faire les choix en conséquence 
 -aimer tout homme et tout l’homme face aux 
suspicions envers tout ce qui n’est pas comme 
soi et ses idées 
-une certaine ségrégation au sein de l’Eglise 
-le respect de l’autre 
-un monde compliqué, où il ne faut pas perdre 
son identité et où il est difficile de savoir où l’on 
va 
-la manière dont les humoristes traitent le 
catholicisme aujourd’hui (ce qu’ils ne font pas 
avec l’islam) 
-nos propres fragilités : son vécu personnel, sa 
susceptibilité, son repli sur soi 
-la recherche éphémère du plaisir 
-la méfiance des uns envers les autres 
 

-un synode aujourd’hui, dans notre diocèse ! 
-le message des papes successifs depuis Paul VI, 
très cohérents entre eux, avec des encycliques 
fortes 
-des rassemblements comme le 70ème 
anniversaire du Secours Catholique, les JMJ, 
espoir d’un renouveau et levain dans la pâte 
-la formation des prêtres, plus approfondie sur 
le plan humain 
-les sœurs qui ont vu leur rôle évoluer : de la 
sacristie au catéchisme et aux célébrations 
-le développement du diaconat 
-des équipes de laïcs dévoués et fidèles 
 

 

EQUIPE 239 

Exclusion de tout ce qui n’est pas dans la 
tradition de l’Eglise. Méfiance/critique par 
rapport à des initiatives qui nous viennent des 
grandes villes. Il y a une peur par rapport au 
renouveau, à ce qui vient de l’extérieur ; on 
passe à côté de la parole de Dieu. 
 

Difficile à vivre aujourd’hui mais source 
d’espérance : 

 Dans les métropoles, les nominations 

sont de jeunes prêtres 

 Renouvellement de l’état d’esprit ;  
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 Concertation entre les différents 

mouvements pour la pastorale familiale 

 Dynamisme dans la pastorale des 

jeunes ; rassemblement de jeunes. 

 Enseignement sur la théologie du corps 

(donnée par Jean-Paul II)  

 Capacité de mobilisation des Chrétiens 

sur des projets ou des thèmes. 

 

 

EQUIPE 241  

Difficile: 

 de conjuguer vie de famille, loisirs, messes. 

 d’affirmer sa foi. 

Sources de renouvellement, d'espérance: 

 Eglise en mouvement, en réflexion. 

 Pape qui bouge l'Eglise. 

 

 

EQUIPE 242 

les blocages qui perdurent : « on a toujours fait 

comme ça » 

concilier le dynamisme, le « grain de folie » des 

« jeunes » et l’expérience, la tempérance, la 

maturité des « anciens » 

 

- Les grands rassemblements de jeunes, tels que 

les JMJ. Ils permettent aux jeunes de tous les 

pays de se rencontrer, de partager et vivre leur 

foi. 

- Les communautés nouvelles qui se créent, les 

soirées d'évangélisation qui sont proposées 

dans certaines paroisses. 

- L'évocation à l'Esprit Saint qui devient de plus 

en plus important. 

- Les hommes et les femmes qui prennent des 

responsabilités au sein de l'église, et qui  

agissent totalement au service de l'église et non 

pour leur gloire personnelle.  

 

 

EQUIPE 245 

En zone rurale, l’habitat dispersé, et 
l’éloignement des lieux de culte. 

Mes filles se sont engagées en catéchuménat 
parce que, enfants, elles étaient souvent chez 
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Déchristianisation : 
Je trouve que l’Eglise impose aux prêtres une 
vie trop dure : Ils se trouvent de plus en plus 
jeunes, curé d’une grande paroisse : solitude 
dans leur presbytère, célibat. Je pense que le 
fait d’être marié est d’abord source de de 
dynamisme plus qu’une charge ou un 
« handicap ». 
Manque de communication et de 
reconnaissance entre l’EAP et les paroissiens: 
des personnes auxquelles  l’EAP avait confié un 
service apprennent, par le bulletin paroissial, 
que ce service est confié à d’autres. On a 
l’impression que tout se passe et se décide en 
dehors de nous.  
 

ma mère qui était catéchiste et elles  
entendaient ce qui s’y disait. J’ai grandi dans la 
foi grâce à mes parents. J’ai accompagné mes 
filles dans leurs étapes de Baptême. 
Lorsqu’‘elles ont été baptisées je me suis sentie 
libérée. 

 
Bon dynamisme de la catéchèse et de 
l’aumônerie. Nombre croissant de demande de 
baptême mais on a encore un peu le sentiment 
d’une tradition, du sentiment du «devoir 
accompli ».  
 

 

EQUIPE 250 

La remise en question de l’autorité des Evêques 
et des prêtres. 
L’apparente absence de conviction et de foi 
d’une partie du clergé. 
La déchristianisation galopante de notre pays et 
de notre diocèse en particulier. 
La frilosité d’une (grande?) partie de nos 
évêques et de nos prêtres dans les grands débats 
et les attaques de la famille. 
La solitude du chrétien dans la communauté 
nationale et la persécution morale dont il est 
trop souvent l’objet. 
Le manque de prêtres à qui l’on puisse se confier 
et demander conseil et aide. 
Les messes « spectacle » qui ne laissent que peu 
de place à la prière et au recueillement. 
Le manque fréquent de respect et de sens du 
sacré au cours des liturgies et en particulier lors 
de la distribution de la communion. 
 

La conviction et la solide formation des jeunes 
prêtres. 
La qualité de la minorité, peu nombreuse hélas, 
de jeunes et moins jeunes qui pratiquent et 
s’engagent. 
Les communautés nouvelles (Emmanuel, St 
Martin, Chemin Neuf …) trop peu nombreuses 
hélas dans notre diocèse. 
La formation des futurs baptisés adolescents et 
adultes. 
La formation des équipes de préparation au 
mariage et des futurs mariés. 
Les formations nouvelles : Alpha, Elle et lui…  
  
 

 

EQUIPE 251 

Notre emploi du temps !!! toujours trop 
chargé ! 
La perte de la foi : de moins en moins de 
chrétiens 
Nous sommes perçus comme des gens à part, 
une minorité. 
Dans notre génération c’est raté ! 

De plus en plus de laïcs prennent des 
responsabilités en Eglise 
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L’Eglise manque de modernité, on donne une 
image démodée. 
L’Eglise paie son manque d’anticipation 
 

 

EQUIPE 253 

On compte trop sur les laïcs, et ils ne sont pas 
assez nombreux.  
Il faudrait que chaque messe soit plus vivante et 
pas seulement quelques-unes. Choisir des 
chants de messe plus vivants.  
La relève des laïcs est trop compliquée et non 
assurée. Et ces laïcs manque de formation.  
La perte des prêtres dans les paroisses va glisser 
l’église encore plus dans le déclin.   
Réussir à éveiller la conscience des jeunes 
d’aujourd’hui car c’est eux l’église de demain, 
avec en soutiens leurs ainés dans la foi.  
 

Le respect inter religion peut-il se développer ?  
Il faut rester toujours des « chercheurs de 
dieu » ; on doit continuer à se poser des 
questions sur sa foi ou non.  
Etre présent sur les réseaux sociaux et internet 
pour décrire ce qu’est le catholicisme 
aujourd’hui pour montrer qu’il n’y a pas que les 
discours des extrémistes de quelque religion 
sue se soit. 
 

 

EQUIPE 257 

L’église nous paraît très (trop ?) tournée vers la 
célébration qui accapare une grande part des 
moyens humains et de l’énergie collective en 
revanche, l’évangélisation, le service sont des 
missions qui existent mais qui sont trop 
discrètes. 
Dans les paroisses on ne se connaît pas assez et 
ce d’autant plus que les paroisses sont grandes. 
Il faudrait soigner davantage le temps de 
l’accueil lors de nos assemblées en proposant à 
tous ceux qui le souhaitent de partager un 
évènement heureux ou plus difficile qui a 
marqué sa vie au cours de la semaine. 
 

Des évènements comme les 70 ans du Secours 
Catholique à Pontivy sur le thème de la 
Fraternité nous invitent à reconnaître chacun, à 
l’accueillir tel qu’il est et à reconnaître le divin 
en chacun. 
 

 

EQUIPE 269 

Certains témoignages ou réflexions sont 
difficiles à entendre et nous n’avons pas 
toujours les réponses appropriées .On demande 
beaucoup de déplacements et de 
regroupements… 
Ce qui est difficile à vivre c’est  d’entendre dire 
que certains font mieux que les prêtres et 
parfois l’absence de dialogue.  
 

Ce qui est source d’espérance  ce sont les 
jeunes couples, les enfants qui sont 
missionnaires entre eux. 
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EQUIPE 273 

Manque de proximité, manque de prêtres 
 

Les recollections, journées de silence et de 
prières, les pèlerinages, les retraites (Tressaint) 
Les enseignements du Pape François (ouvrages 
grand public, très accessibles) 
Le pape prend position sur les grands 
problèmes de société (ex laudato si), ce qui 
entraine une prise de conscience. 

 

EQUIPE 274 

- Vie de famille très chargée (travail, 
enfants, courses). Où trouver du temps 
pour rejoindre une communauté 
paroissiale inconnue ( originaires du 
Portugal) 

- Le pardon est difficile (personnes 
méchantes, attentats) 

- La catéchèse des enfants : 
déplacements et le fait que les copains 
n’y vont pas. 

- Prier Dieu, appeler à l’aide alors qu’on 
ne le voit pas et entendre des 
moqueries. 

-  

- Prise de conscience de chacun de la 
responsabilité dans la vie ecclésiale 

- Transmission du message de l’Evangile 
aux enfants 

- Témoignages des disciples 
missionnaires sur leur lieu de vie 

 

EQUIPE 277 

La vie de famille, et dans la société, entre 
les générations et cultures différente, la vie 
de famille et la société ne sont pas porteuse 
de foi. Face à temps de sollicitations : faire 
le bon choix, persévérer dans les difficultés. 
Ne va pas de soi.  
Se situer et agir en enfant de Dieu et non 
pas selon le regard porté sur les autres(en 
particulier les prêtres) 
Persévérer dans les difficultés (notre foi est-
elle vraie) ? 
 

Les directives, les encouragements et les 
témoignages des responsables des Eglises… 
L’œcuménisme, les grands rassemblements 
en Eglise. Les approfondissements, les 
spiritualités, les ouvrages, tous ce qui nous 
aident à plus d’humanité.  
 

 

EQUIPE 282 

 espaces de liberté qui vont se créer, plus de 
laïcs participatifs. 
Veiller à la charité, quand tu es dans l'amour, tu 
es dans le vrai. 
L'Adoration ! Initier à l'adoration. Un moment 



 

22 

pour favoriser une rencontre. Telle après-midi, 
tu sais qu'à Quessoy, il y a ça, tu peux y aller en 
toute discrétion. Que je sache que je peux 
déposer mon sac ou déposer le sac de 
quelqu'un d'autre. 
 

 

EQUIPE 283 

 Le nombre de bénévoles dans la Paroisse (plus 

de 250) 

Les hospitaliers de Lourdes 

Le nombre de séminaristes 

 

 

EQUIPE 284 

 Les messes où il y a peu de monde 

 Les messes qui ne sont pas célébrées au 
même endroit le dimanche 

 Ce qui manque : la convivialité 

 

 

EQUIPE 285 

-manque de relève « ce sont toujours les 

mêmes qui s'engagent » 

 

-avoir des guides de funérailles pour « être 

enterré dignement », ce sont des moments 

forts, il est nécessaire d'être présent. 

-il y a toujours des vocations même si elles sont 

peu nombreuses 

 

 

EQUIPE 288 

Le sentiment d’un retour à un clergé « éloigné 
du peuple » et de ses préoccupations. 
Un sentiment d’incompréhension, de 
méconnaissance du peuple, de ne pas aborder 
des choses simples faites pour certaines 
catégories de population  – ex : Une proposition 
non adaptée : la liturgie des heures proposée 
aux jeunes. 

Les rencontres qui permettent de se sentir « en 
communauté » 
De plus en plus une réflexion proposée et un 
échange centrés sur la Parole. 
La volonté affichée de beaucoup de personnes 
de ne pas baisser les bras et d’avancer en 
souhaitant toutefois être accompagnées. 



 

23 

Les célébrations de baptême, de funérailles 
quand les familles ne se sont en rien 
participatives, et de surcroit très critique 
La justification de la demande de certains 
paiements jugés excessifs : ex  160 € pour les 
funérailles quels que soit les revenus de la 
famille, et ce sans intervention d’un prêtre ! 
 

La possibilité de « sensibiliser » les personnes 

éloignées de la religion lors d’échanges à 

l’occasion de baptêmes, funérailles …. 

 

EQUIPE 289 

Les célébrations avec peu de personnes. 
 
Les célébrations avec des prêtres âgés trop 
rigides  « problème de comportement »  

- Certains  font régulièrement des 

remarques négatives qui découragent 

les paroissiens…  

- Les célébrations sont différentes 

suivant le célébrant s’il est jeune ou 

s’il est âgé… 

 

Peu de jeunes aux célébrations. 
 
Pas de messe fixe le WE dans la paroisse. 
 

L’engagement des laïcs, ils prennent plus de 
place dans la vie active de l’église. 
 
L’espérance de plus de bénévolat au service de 
l’église. 

- Il faut oser demander aux personnes 

de participer activement à la vie de la 

paroisse en fonction de leurs 

compétences. 

 
Etre capable d’accueillir et ne pas juger ou 
avant de juger… 
 
L’accès au ministère ordonné 

- Elargissement des attributions du 

diacre et l’accès au diaconat des 

femmes. 

 

EQUIPE 292 

Les parents font des choix d’activité pour leurs 
enfants et la catéchèse n’est pas la priorité. 
 
On sent qu’on est une génération qui arrive au 
bout d’un cycle et que çà ne pousse pas derrière. 
Les jeunes ne veulent pas fonctionner comme 
nous on fonctionne. 
Les personnes ont une telle formation 
aujourd’hui qu’ils sont beaucoup plus exigeants 
dans leurs croyances  et pratiques religieuses 
que dans des temps plus anciens. Autrefois cette 
formation était assurée par la JAC et la JOC.  
 
Inquiétude devant l’absence de relève des 
équipes funérailles ou catéchisme  
 
Baptêmes collectifs avec des familles aux 
convictions différentes, pas toujours simple. 

Il y a une volonté d’entretenir le patrimoine 
religieux (églises, chapelles, calvaires) auquel 
tous tiennent. 
Célébrer une messe dans les chapelles à tour de 
rôle même si les gens ne s’en occupent pas en 
tant que chrétien. 
 
Faire la catéchèse en utilisant la vidéo : chants, 
évangile, vidéo sur l’évangile, échanges en 
groupe. Nous écoutons les réflexions des enfants 
et nous réalisons que nous n’avons pas perdu 
notre temps. 
Parfois nous sommes surpris de constater que 
les jeunes ont bien gardé trace de leur passage 
au caté. 
Les parents des enfants catéchisés sont heureux 
de participer. Le caté est regroupé pour toute la 
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Les médias font du mal à l’Église.  
 

paroisse. Les papas sont davantage présents aux 
réunions de parents. 
 
La nature est davantage respectée aujourd’hui. 
Festival récent de Notre-Dame-de Grande-
Puissance sur l’écologie : beaucoup de 
comportements nouveaux avec le tri des 
déchets, les ressourceries, la méthanisation, 
l’énergie solaire, les éoliennes …  
Réunions de préparation au baptême et au 
mariage. 

 

EQUIPE 293 

Difficile de voir le peu d'espérance des chrétiens 
de voir que les chrétiens ne savent pas faire la 
différence entre une messe avec eucharistie et 
une cérémonie sans eucharistie. 
Les personnes à responsabilité ne sont pas assez  
accueillantes 
Il faut avoir une foi bien ancrée 

L'espérance c'est de voir l'engagement des 
jeunes dans le scoutisme dans 
l'accompagnement des malades à Lourdes dans  
le rassemblement des JMJ pour voir et entendre 
le pape. 
 

 

EQUIPE 301 

Difficile de dire qu'on est chrétien et de 
répondre à la question "qu'est-ce que cela 
t'apporte" 
 

 

 

EQUIPE 305 

L’échec de la transmission dans les familles 
Indifférence assez massive voire parfois 
renouveau d’une certaine hostilité 

Engagement de jeunes 
Développement du catéchuménat 
Les grands rassemblements 
Ce synode 

 

 

EQUIPE 307 

accepter le changement 

-accepter les différences 

 

- le renouvellement apporté par les divers 

rassemblements, pèlerinages, groupes de 

réflexion, de prière... 

-le renouvellement proposé  pour la célébration 

du sacrement de la réconciliation. 
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EQUIPE 314 

La place des femmes dans l’église. 
 
Accompagner nos enfants à croire. 

 
Assumer sa foi devant des non convaincus. 

 
L’ignorance religieuse. 

 
Les clichés véhiculés par les médias sur l’Eglise. 
 

La reconnaissance des consacrés laïcs. 
 
Le synode est source d’espérance ainsi que 
l’enthousiasme qu’il a suscité. 
 
La soif, l’envie de découvrir ou de redécouvrir. 
 

 

EQUIPE 316 

Difficile : l’attitude des enfants au caté ; la 
discipline est un problème. Les indications du 
diocèse sont que les séances du caté ne doivent 
pas ressembler à l’école mais malheureusement 
la conséquence est parfois une belle pagaille !  
Les parcours proposés par le diocèse ont été 
critiqués et les (anciens) catéchistes dans notre 
groupe ont avoué avoir étoffé ces parcours par 
de nombreux autres documents/activités.  
Il devient de plus en plus difficile de trouver des 
catéchistes. 
La catéchèse ne semble pas  satisfaisante ni pour 
les encadrants ni pour les enfants 
 

Sources d’espérance : le rôle des grands 
jeunes ; leur engagement dans l’animation des 
messes, dans les causes humanitaires ; leur 
participation aux pèlerinages et aux JMJ. 
Redéfinir le contenu de la catéchèse pour la 
rendre plus attractive pour les enfants  
 

 

EQUIPE 317 

Ce qui est difficile à vivre 
1. L’absence ou le peu de paroles sur les 

évènements qui secouent la société : 

migrants, islamisme radical…. 

2. Déficit de management dans la gestion 

des ressources humaines et même 

patrimoniales 

3. Absence de perspectives, manque de 

clarté, on regarde le passé et on essaye 

de maintenir le même schéma. 

4. Les sources d’Esperance 

1. La mobilisation de plusieurs milliers de 

chrétiens dans les équipes synodales 

2. La pastorale des jeunes, leur 

mobilisation dans les temps forts : 

JMJ, pélé… 

3. Le foyer de charité de Tressaint, dont 

la vitalité et l’importance est enfin 

reconnu  dans le diocèse 

 

 

EQUIPE 319 

 On sent une “ coupure ” entre les générations, 
ce qui entraine une grande difficulté à 
renouveler les équipes. 

Les jeunes peu nombreux, mais motivés. On 
constate aussi une augmentation des demandes 
de baptêmes d’enfants, de la part de parents 
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La diminution constante du nombre de fidèles. 
on a longtemps parlé et encore du manque de 
prêtres, et on voit venir le manque de fidèles….. 
 

qui ne fréquentent pas ou très peu l’Église… 
 pourquoi ? 
On sent chez les jeunes générations, une 
attente d’autres choses...   mais quoi ?, difficile 
de préciser. Que peut-on leur apporter ? là 
aussi on se sent démunis... 
 
 
 

 

EQUIPE 321 

Manque de dialogue 
Manque de communication 

 
 

 

EQUIPE 322 

Obtenir la présence d’un prêtre pour nos 
obsèques (Normal, ils n’ont eu de cesse de nous 
parler des merveilles de l’Au-Delà !  C’est bien 
le moment de nous assister pour un dernier 
petit coup de pouce). 
On ne peut plus parler religion avec nos propres 
enfants qui sont trop accaparés par : la vie 
trépidante de tous les jours (risques de perte 
d’emploi, remboursement d’emprunts, le suivi 
des enfants …) 
le recyclage permanent aux technologies 
nouvelles à l’évolution foudroyante. 
 les marchands de rêve, etc… 
Conflit de générations qui marchent à contre-
courant 
 

L’espoir d’avoir avec un peu de chance un curé 
pour ses obsèques  
-   La présence d’un nombre croissant de 
catéchumènes 
-   On sent chez les jeunes un besoin de se 
regrouper pour réfléchir sur leur foi, le sens de 
leur vie,  
     leur engagement dans l’Église 
--   Autant les relations directes « jeune – 
adulte » paraissent difficiles, autant, à condition 
d’avoir été préparées, les relations « groupes de 
jeunes – groupes d’adultes » semblent pouvoir 
mieux passer. 
      Il suffit pour s’en rendre compte de voir 
l’harmonie qui se crée à Lourdes lors du 
pèlerinage diocésain entre les jeunes, les 
hospitaliers et bien sûr les malades. 
 
 

 

EQUIPE 322 bis 

dire sa foi. La Bible écrite en français a retrouvé sa place 

dans les familles.  

Bien introduite dans la liturgie, bien expliquée 

dans les homélies. 

Un effort fait par l’église pour la rendre 

accessible. 
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EQUIPE 325 

 Quand il n'y pas de messe sur place, chacun 
part là où il trouve ce qu'il lui plait et la 
Communauté y perd. 
- Perte de confiance dans l'Eglise : nécessité de 
tenir bon. 
- le covoiturage : il faut porter attention aux 
personnages âgées mais pas seulement pour la 
messe, aussi pour des services. Covoiturage 
aussi pour les enfants du caté. 
 

Les Sacrements et en particulier l'Eucharistie 
nous envoient en mission. 

 

EQUIPE 329 

Ce qui est difficile à vivre aujourd’hui c’est que 
beaucoup de personnes refusent le sacrement 
de réconciliation, ne voient pas l’utilité de la 
messe dominicale.  
La vie fraternelle n’est pas toujours évidente, 
l’engagement dans la durée n’est plus considéré 
comme importante.  
Il est très difficile de vivre en tant que Chrétiens 
pratiquants parmi même des baptisés qui 
refusent Dieu.  

Ce qui est source de renouvellement et 
d’espérance c’est la parole de Dieu, la prière, les 
pèlerinages, le St Père François par son 
témoignage, par sa nouvelle inspiration de la 
conduite de l’église, notre Evêque pour son 
dynamisme auprès des jeunes. 
 

 

 

EQUIPE 330 

- « L’enfouissement » d’une partie du 

clergé, de religieuses et de nombreux 

chrétiens qui sont sûrs de leur Foi mais 

n’en sont pas fiers et se cachent pour 

prier en attendant des jours meilleurs. 

- Conséquence de cet « enfouissement », 

la prise de pouvoir par des laïcs de 

certains domaines de la vie ecclésiale en 

opposition avec le clergé. 

- Le sentiment d’être, à 58 ans, le plus 

jeune de l’assemblée dominicale et 

constater ainsi la disparition de 2 

générations y compris celle des parents 

dont les enfants sont catéchisés. 

- Le sentiment du refus par le diocèse 

d’accepter les Communautés nouvelles, 

les expériences nouvelles et qui se 

- Le Synode lui-même, la forte 

mobilisation autour de l’initiative de 

notre évêque et l’intérêt qu’elle suscite. 

- Le dynamisme des familles chrétiennes 

en vacances sur la côte qui nous apporte 

la vitalité qui nous manque l’hiver. 

- L’exemple des diocèses et des paroisses 

françaises qui n’hésitent pas à mettre en 

responsabilité les jeunes prêtres des 

Communautés nouvelles.  

- L’effort du diocèse pour la Pastorale des 

jeunes, le dynamisme des mouvements 

de jeunes et d’ados dans lesquels le 

diocèse pourrait s’impliquer davantage 

pour prolonger la catéchèse. 

- L’importance quantitative et qualitative 

des propositions d’évangélisation par les 
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traduit par l’évasion des forces vives 

vers des paroisses du diocèse voisin. 

- L’acharnement d’une génération de laïcs 

(« génération 70 ») à vouloir entrainer 

l’Eglise dans des évolutions sociétales 

sans avenir (mariage pour tous, mariage 

des prêtres, ordination des femmes, 

euthanasie…), acharnement parfois dû à 

des réactions diocésaines inaudibles. 

- L’absence de propositions ou absence 

de réponses aux propositions locales 

concernant l’approfondissement de la 

Foi des adultes. 

- L’absence de vie communautaire et de 

ce fait la solitude de ceux qui sont dans 

l’épreuve. 

 

moyens modernes de communication 

(internet en particulier). 

- L’exemple des Eglises pauvres et des 

Eglises persécutées, leur dynamisme et 

leur fidélité qui nous permettent de 

relativiser notre situation. 

 

EQUIPE 331 

ce qui est difficile : 
de voir qu’il y a de moins en moins de 
pratiquants, les églises se vident… 
 D’afficher sa foi.  

Ce qui est source d’espérance : de nous faire 
connaître la Miséricorde et l’amour de Dieu. 
                 
L’Eglise est plus proche du peuple. 
                 
La messe n’est plus « une affaire de curé » 
toute l’assemblée participe et célèbre avec le 
prêtre, du fait qu’il est face à l’assemblée il y a 
une meilleure participation. 
 

 

EQUIPE 334 

Minoritaires dans ce monde de non croyance, 
manque de personnes qui s’engagent, où 
incompréhension lors d’engagement.  
Société matérialiste, fermée aux notions de 
verticalité, n’avons pas les mêmes valeurs. Oser 
affirmer sa foi, aller à contre- courant. 
Des couples éprouvent des difficultés quant au 
mariage à l’église. Quand l’un est non croyant, 
comment respecter l’autre ?  
Petit nombre de prêtres. Déplacement physique, 
quitter son clocher. 
 

Synode qui invite à choisir l’espérance.  
La simplicité, l’accueil du pape François, son 
ouverture.  
L’engagement de foi, nous avons à l’affirmer, à 
nous positionner. Témoignage, dévouement de 
certaines personnes.  
Les célébrations préparées, priantes, plus 
vivantes, les grands rassemblements pour 
jeunes. 
L’approfondissement de la Parole de Dieu, de sa 
foi. 
La collaboration prêtres/laïcs. 
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EQUIPE 336 

Il n'est pas toujours facile de travailler 
ensemble avec certains laïcs à « forte 
personnalité ». 
Il n'est pas toujours facile de faire la place à de 
nouveaux arrivants. Il faut essayer de ne pas se 
sentir propriétaire de sa mission, de sa tâche. 
Il faut savoir accueillir, admettre que d'autres 
fassent différemment. 
 

Les  sources d'espérance se situent du côté des 
jeunes, lorsqu'ils prennent des responsabilités. 
Il faut les aider dans ce sens et faire l'effort de 
venir lorsqu'ils nous proposent quelque chose. 

 

EQUIPE 340 

Ce qui est difficile à vivre aujourd’hui 
- Difficulté de croire en quelque chose 

(beaucoup de désespoir…) 

- Donner du sens à ce qu’on fait et aller 

au bout de ce que l’on désire 

- De s’ouvrir et de partager sa foi et ses 

valeurs car il y a une perte de repères 

Ce qui est source d’espérance et de 
renouvellement 

- Elan ponctuel de solidarité face à 

certains évènements 

- De lancer des temps de réflexion 

comme le synode pour se poser, 

d’échanger 

- Des temps de rassemblement pour les 
jeunes 

 

EQUIPE 343 

les Célébrations chrétiennes trop vieillottes, le 
problème des divorcés –non-Responsables- qui 
n’ont pas le droit de communier 

les mouvements de chrétiens, les jeunes, les 
Associations (Hospitalité, Mouvements de foi, 
les jeunes Communautés de Religieux (ses) 

 

EQUIPE 344 

 
 

Notre Pape a un discours qui n’est pas sectaire, 
il montre l’exemple tout en sachant de quoi il 
parle, il n’a pas peur de donner un coup de balai, 
il donne un élan et il guide, il rapproche les 
différentes religions, 
 
Les Papes Jean XXIII, Jean-Paul II et François sont 
envoyés au bon moment, 
 
L’engagement des Laïcs, 
 
Le mouvement COEXISTER (mouvement de 
jeunes de différentes religions). 

 

EQUIPE 345 
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ce qui est difficile c'est le désintéressement  de 

la part des gens ; 

le vieillissement de l'assemblée 

 

la source d'espérance c'est que les gens 

tiennent à tous ces rites (baptêmes, mariages, 

obsèques) et que malgré tout on se raccroche à 

Dieu « Oh ! Mon Dieu ! » 

 

 

EQUIPE 352 

Moins de prêtres et le prêtre n'est plus le pilier 
de paroisse 
Communiquer librement : ne pas dire ce que je 
suis chrétienne dans mon milieu professionnel 
Ne pas oser ne pas pouvoir témoigner par 
manque de tolérance de l'interlocuteur ou par 
peur du jugement de l'autre par méconnaissance 
des autres, de notre Eglise 
 

Toute la communication faite autour de 
communautés grâce à la communication 
moderne : pèlerinage, JMJ et différents groupes 
de jeunes, communautés nouvelles, sanctuaires 
qui revivent… 
L'espérance est dans les communautés 
nouvelles 
Donc ouverture des communautés nouvelles 
dans nos diocèses +++ 

 

EQUIPE 354 

- Les prêtres sont absorbés par la gestion 
(personne au téléphone, difficile de se 
confesser...) à cause de l'éclatement 
géographique et des kilomètres qu'ils 
font ! 

- La vie paroissiale ou communautaire est 
très préoccupée du culte et de la façon 
de maintenir toutes nos propositions. 

- Ce que je vis en paroisse aujourd'hui ne 
me satisfait pas. 

- Des laïcs engagés qui ne laissent pas la 
place aux autres. 

- Des paroissiens qui boudent les temps 
forts car ils sont un peu plus longs ! 

- L'absence de jeunes et d'enfants dans 
nos célébrations. 

- La non persévérance des parents après 
le baptême de leur enfant. 

- Le langage inadapté de certaines 
homélies. 

- Nos réticences à changer nos habitudes. 
- La crainte de l'avenir. 
- La crainte que cette Bonne Nouvelle ne 

soit pas transmise. 
- Les attaques des médias (ex : lynchages 

médiatiques). 
- L'évacuation du religieux dans la vie des 

personnes, des groupes, de la société... 
 

- Les convertis et les jeunes sont plus audacieux 
que nous. Ils n'ont pas peur, sont plus 
décontractés pour annoncer la foi. 
- Des personnes très éloignées de l'Eglise font 
appel pour des sacrements. Elles désirent et 
demandent. Mais comment y répond-on ? 
- Un plus grand engagement des laïcs. 
- Le goût de la prière. 
- Le goût de la formation. 
- Le Pape qui nous interpelle et nous bouscule. 
- Les paroles du Pape. 
- Notre évêque, qui ose mettre en route le 
Synode. 
- Diaconia 2013. 
- La mobilisation universelle des jeunes (JMJ : 
phénomène qui a 30 ans ; c'est récent dans 
l'histoire de l'Eglise!). 
- La profusion des communautés nouvelles 
après Vatican II, bien plus importante en France 
que dans les pays voisins. 
- La remise en valeur du sacrement de 
réconciliation avec l'Année de la Miséricorde. 
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EQUIPE 355 

Ce qui est difficile à vivre aujourd’hui : 

 l’indifférence, l’individualisme 

installé par l’esprit du monde ; 

 l’entourage déchristianisé ; enfants 

et petits-enfants sortis de l’Église ; 

 manque de relève dans tous les 

domaines.  

 

Ce qui est source de renouvellement et 
d’espérance dans notre vie ecclésiale : 

 augmentation des demandes de 

baptêmes d’adultes ; 

 plus de laïcs (ques) en responsabilité 

pour faire vivre la paroisse : 

 parents s’investissant dans le 

baptême, dans le catéchisme… 

 Ce synode et les différentes 

organisations de rassemblement de 

l’Église 

 

 

EQUIPE 357 

Dans notre société moderne pour un chrétien 
pratiquant et surtout pour un enfant il est 
parfois difficile d'affronter le regard des autres et 
de trouver la motivation pour continuer, 
pour que nos églises continuent à vivre, les 
jeunes retraités ont du mal à s'investir. 
 

 

 

 

 

 

EQUIPE 359 et 367 

C’est de vivre l’Evangile… de Vivre la fraternité 
au quotidien ! 
 

 

 

EQUIPE 361 

Les critiques des médias. 
Le monde nous happe plus que jamais, saisir 
toute opportunité pour prier, pour répondre au 
besoin spirituel. 
réinventer un maillage en prenant le temps (qui 
tend cependant à manquer) de vivre ensemble 

Dans la pauvreté, richesses à saisir. Repenser 
l’Eglise à la lumière de l’Evangile, diversité des 
apôtres du Christ. 
Les lieux d’accueil spirituel remplis. Les JMJ et 
autres rassemblements. Ce Synode. 
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de façon plus gratuite, sans être toujours dans 
« le faire ». 
Certaines célébrations qui ne sont pas assez 
vivifiantes. 
 

 

EQUIPE 364 

- Le manque de repères pour les jeunes, 

les médias mettent en relief le 

Ramadan chez les musulmans 

mais le Carême des Catholiques passe 

sous silence, ne compte pas, 

persécution larvée des médias 

le regroupement des chrétiens lors des 

pèlerinages, concerts ouverts à tous, 

Implication des jeunes dans la vie en Eglise. 

 

EQUIPE 366 

Que les jeunes ne soient pas la priorité des 

choix pastoraux comme dans certains pays en 

voie de développement. 

La « propriétarisation » de l’église par les  laïcs. 

On a l’impression que le monde des gens actifs 

et le monde du clergé (des jeunes) marchent en 

parallèle. 

 

Tous les jeunes qui viennent aux temps forts et 

qui sont vraiment en recherche et en attente de 

Dieu  

Le ré enchantement de l’école  

Les gens sont en recherche d’expérience 

authentique  

 

 

EQUIPE 371 

Vieillesse ; solitude 
Personnes qui « s’accrochent » moins ; qui 
« disparaissent » de nos paroisses 
Absence de « relève » ; absence de jeunes 
Quand il y a des jeunes ou jeunes couples ne 
sont-ils pas souvent trop « rigoristes » ? 
La liturgie : « c’est pas liturgique » !!! 
Besoin de « concret » (de palpable) des jeunes 
qui ne correspond pas à la foi 
 

 

On a gagné en « ouverture » (sur l’accueil des 
jeunes mariés par exemple) 
Accueil des prêtres  « africains » (ou d’ailleurs) 
qui peut être aussi une ouverture avec 
l’espérance de célébrations différentes…Mais 
est-ce bien normal d’aller soustraire leurs 
prêtres à nos frères de là-bas ?... 
Messes des familles 
 

 

EQUIPE 375 

La diversité des situations fait que la mission de 
l’Église est plus compliquée pour faire de 

L’Église est toujours là à travers les monuments 
religieux bien entretenus auxquels les personnes 
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l’individuel ; 
Le relais de la transmission de la foi entre 
génération. 

 
 

sont très attachées (rénovation, visite,…). 
 

 

EQUIPE 376 

La perte des jeunes et des enfants 
Les églises vides, sauf lors des grandes 
célébrations, et encore!   
 

Nous pouvons, par contre, voir que les temps 
forts; Lourdes, Rome, ou les JMJ, rassemblent 
des jeunes. 

Peut-on voir, s'il s'agit d'un engouement 
passager, copain, copine, ou si cette démarche 
est plus profonde? 

 

 

EQUIPE 377 

Trouver des moyens nouveaux pour redonner la 
confiance et l’espérance. Comment attirer les 
jeunes ? On ne leur parle plus de Jésus en 
famille ! 
 

Source d’espérance : 
Rencontres interreligieuses avec partage de 
prières, Grands rassemblements (Lourdes, 
Pontmain, Lisieux etc….)  
 

 

EQUIPE 383 

Difficile : 
Vivre en chrétien dans le monde du travail et 
dans les loisirs 
Dire une parole qui se rapproche de l’Evangile 
 

Espérance : 
Beaucoup de jeunes vivent selon le message du 
Christ sans être vraiment pratiquants 
Des pèlerinages bien organisés porteurs de foi  
pour certains et trop dans l’émotionnel pour 
d’autres qui préfèrent des petites 
communautés priantes   (monastères…) 
Service de cars pour visiter les cathédrales 

 

EQUIPE 384 

Ce qui est difficile,  
L’hostilité de la société vis à vis de la religion et 
des catholiques, 
Les prises de position de l’Eglise sur les dogmes 
et les questions d’actualité, 
la manière des médias de les interpréter, 
la manière des fidèles de les recevoir, de les 
accepter. 
 

ce qui est source d’espérance dans notre vie 
ecclésiale : 
notre Pape, sa manière d’accueillir les 
personnes, 
notamment les plus pauvres et les plus éloignés 
de l’Eglise, 
sa manière de dire des vérités avec beaucoup de 
charité, 
une nouvelle génération de jeunes qui osent 
témoigner  
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et s’engager dans l’action apostolique, 
les nouveaux catéchumènes et baptisés jeunes 
et adultes, 
les assemblés et rassemblements diocésains, 
nationaux et internationaux. 
 

 

EQUIPE 385 

Certains croyants ne respirent pas la joie de 
croire. 
Moments de doute dans un monde où la 
violence et l’indifférence sont quotidiennes. 
Un manque de chaleur pour accueillir l’autre. 
Manque d’adaptation à la vie du monde actuel 
au sein de l’église. 
 

L’enthousiasme des jeunes qui s’engagent et 
qui osent exprimer leur foi leur désir de Dieu. 
Apprendre à ne pas juger les autres sur leur 
apparence mais les accepter avec leurs 
manquements etc…. 
 

 

EQUIPE 386 

Etre fidèle à un rythme de prière, de 
participation à l’Eucharistie : nous sommes 
bousculés par nos petits enfants en période de 
vacances. 

Tout est fait pour nous distraire dans notre 
monde 

Nos petits enfants ont quitté la pratique. C’est 
difficile à vivre quand on a essayé d’élever ses 
enfants dans la foi. 

Les jeunes ont du mal à se retrouver dans nos 
célébrations. 

Nous vivons à une époque charnière ; c’est 
difficile d’ouvrir une autre page pour nous. 

Manque de vocations. 

La vitesse de l’évolution. 

La perte de repères pour de nombreux jeunes 
et pour bien des familles. 

Vivre notre impuissance devant les problèmes 
de notre monde 

 

Les JMJ et l’enthousiasme des jeunes 
- Des jeunes qui n’hésitent pas à donner une 
année de leur vie au service de plus pauvres. 
- La réaction des jeunes et des Français devant 
l’assassinat du prêtre 
- Toutes les équipes synodales en marche. 
- Toutes les équipes qui se réunissent pour 
partager la Parole  de Dieu. 
- Le nombre de laïcs qui se forment sur le plan 
théologique. 
- La parole et l’ouverture de notre Pape 
François. 
- Toutes les associations qui se créent au service 
de l’homme. 
- Le nombre d’adultes et de jeunes qui 
demandent le baptême 
- L’apport que les grands- parents peuvent 
apporter à leurs petits-enfants sur le plan de 
    la foi. 
 

 

EQUIPE 390 
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La vie paroissiale est pénible, sclérosée, il n'y a 
pas d'élan, pas de moteur 
ça manque de lien, de vie fraternelle, de 
spontanéité...C'est trop cloisonné... 
Le mode de fonctionnement des paroisses est à 
revoir: 
Quand on est nouveau, c'est très difficile de 
s'intégrer 
Le poids du « qu'en dira-t-on »...on veut savoir 
qui est qui? Les lignes ne bougent pas... 
difficulté aussi pour les enfants qui sont à l'école 
publique 
les parents  de l'école privée se désengagent de 
l'éveil à la foi en paroisse... 
 

le synode 
les rassemblements tels que « Diaconia 2013 » 
Le rassemblement des familles qui permet de 
créer du lien et de la fraternité 
nouveaux baptisés (enfants, jeunes, adultes) 
Nouveaux mariés 
« on récupère »  beaucoup de gens qui avaient 
quitté l'Eglise au travers des préparations aux 
sacrements,...des célébrations d'obsèques.... 

 

EQUIPE 397 

ce qui est difficile Ce qui est source d’espoir 

Manque de prêtres 
 
Scandales (pédophilie, en particulier) 
 
Collusion toujours actuelle entre l’Eglise et le 
Pouvoir ; exemples ; présence des drapeaux 
autour d’un monument aux morts, oui ; dans le 
chœur d’une église, choquant pour bien des 
raisons. Place réservée pour un homme 
politique, pourquoi pas, mais quant à pousser les 
honneurs jusqu’à le chercher et l’accompagner 
jusqu’à la « première place », non à cette 
persistance d’un protocole.  Ce sont les plus 
démunis, les plus hésitants qu’il faut aller 
chercher pour que tout le peuple des baptisés 
soit UN. 
 

Des vocations authentiques, et non plus un 
moyen d’échapper à la misère ou d’accéder à 
une promotion sociale. 
Volonté de clarté, de justice en refusant toutes 
pratiques criminelles et en les soumettant à la 
justice civile. 
Réflexions des évêques sur les faits de société 
Synode diocésain 
Vatican II 
Notre pape François, porteur du message 
évangélique d’authenticité, de miséricorde, 
d’amour, de paix  
Refus du pouvoir, de l’argent 
Intérêt du plus pauvre 
 

 

EQUIPE 401 

ce qui est difficile Ce qui est source d’espoir 

- Trop de clans dans la paroisse 

- Trop de « qu’en dira-t-on » 

- Difficulté de parler aux jeunes (petits 

enfants) 

- Manque de jeunes ados aux célébrations 

eucharistiques 

- Peu de vocations 

- Les « pratiquants » vieillissent… quelle 

relève ?? 

- les  demandes de baptêmes d’adultes  

- l’année de la miséricorde – ce que nous 

apporte le pape François (messages – 

homélies…) 

- les J.M.J  - les pèlerinages … pardons –  

- l’Eucharistie et la prière qui nous 

renouvellent dans l’Espérance 
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- Rejoindre  les périphéries… comment ? 

avec qui ?  

 

- Croire que le Seigneur est toujours là 

avec nous et que son Esprit est à 

l’œuvre. 

 

 

 

EQUIPE 402 

le conflit de générations 
 

   -les prêtres et évêques plus abordables 
   -la catéchèse, la préparation à la Confirmation 

   -la participation des laïques (guides 
prière,…) 

 

EQUIPE 407 

 

Ce qui est difficile Ce qui est source d’espoir 

- Le « culte de la personne » - 

l’individualisme – le chacun pour soi 

- Manque de jeunes adultes  aux 

eucharisties 

- Familles peu soudées – chacun va de 

son côté  

- Moins de prières 

- On se fréquente moins entre voisins – 

on ne les connait pas toujours 

- Difficile à vivre avec des non 
pratiquants 

- Plus de baptêmes d’adultes 

- L’année de la miséricorde – les textes et 

exhortations du Pape François. 

 

 

EQUIPE 410 

  

d’être reconnu et accepté comme chrétien dans 
cette société matérialiste et consumériste 
(travail, activités...) 
de retrouver des communautés de prières 
(églises fermées, calendriers bouleversés, 
déplacements...) 
 

le désir profond de rencontrer le Christ, 
-toujours recevoir pour pouvoir toujours tout  
recommencer, 
-élargir les communautés afin qu’elles soient 
plus fortes, plus chantantes, porteuses de Joie, 
de Vie, d’Amour, d’Espérance, 
-les temps forts (Synodes, rassemblements, 
Adoration du Saint Sacrement) 
- la prière, l’attente de signes (de miracles pour 
certains) 

 

EQUIPE 411 
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Ce qui est difficile : 

 Accepter les changements. 

 Trouver place à l’expression de la foi. 

 Ne pas craindre l’avenir et faire 

confiance  

 

Source de renouvellement et d’espérance 

 Vivre sa foi en Eglise et prendre des 

responsabilités donne la joie 

 Les enfants qui suivent un parcours en 

catéchèse semblent heureux et 

motivés. 

 la recherche d’intériorité 

 Le pape François qui donne une 

extraordinaire impulsion 

 Notre Evêque qui nous dynamise. 

 

EQUIPE 412 

Vivre sa foi, c’est plus difficile aujourd’hui 
Se déplacer pour aller à la messe dans un autre 
relais 
 
Que les « anciens en place dans l’Eglise, offrent 
la possibilité aux jeunes de s’investir 
 
 

Le monde a besoin d’espoir. L’Eglise est un 
espoir pour un monde meilleur si elle ne reste 
pas dans ses anciens « principes » 
 

 

EQUIPE 414 

Nous constatons qu’il y a moins de monde dans 
les églises. 

Les jeunes osent montrer leur foi plus que nous. 
D’autres personnes prennent des engagements 
(par exemple s’occuper des malades lors des 
pèlerinages à Lourdes) 
D’où, l’importance des grands rassemblements 
pour faire découvrir l’amitié, l’entraide, la 
rencontre… même si pour certains c’est leur 
priorité, pour d’autres c’est au nom de leur foi. 
On découvre aussi l’universalité de l’Eglise (JMJ, 
Compostelle, Lourdes….) 
Cela permet de découvrir que nous ne sommes 
pas seuls et stimule notre foi. 
 

 

EQUIPE 415 

 

  

Les églises se vident et vieillissent, ceux qui les 
fréquentent sont des personnes d’un certain 
âge. 
 

Nous recevons pourtant un message 
d’espérance c’est le témoignage du pape 
François. 
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EQUIPE 416 

  

_ Il y a trop de réunions, on ne peut participer à 
tout.  
_ A cause du bruit, la vie intérieure est difficile, 
des moments de vraie prière, on a peur du 
silence, les médias nous poursuivent…  
_ On ne sait plus qui croire en politique, en 
morale, en spiritualité. 
_ Le sens missionnaire (à ne pas confondre avec 
les aides humanitaires) s’essouffle. 

Les réunions par petits groupes, des échanges 
sur les textes bibliques de la messe.  
_ Les personnes qui se sentent responsables 
dans leur domaine (sans empiéter sur celui des 
autres).  
_ L’engagement des laïcs dans les cérémonies 
ou dans les actions d’entraide. 

 

EQUIPE 417 

la bonne volonté demande à être nourrie : 
après un pélé à Lourdes nos jeunes sont gonflés 
à bloc mais le quotidien étouffe l’enthousiasme, 
on constate des « FLASHS CHRETIENS « de la foi 
qui se délitent à l’usure du quotidien… 
 
difficultés matérielles à mettre la foi en action 
chez les jeunes : propositions d’actions 
concrètes pour les personnes âgées, les restos 
du cœur MAIS difficultés à motiver, grande  
PASSIVITE, d’autres centres d’intérêt (le sport) 
 
grande difficultés à motiver les jeunes parents : 
de moins en moins d’implications dans les 
actions paroissiales comme les réunions, les 
kermesses, les repas paroissiaux (que des 
cheveux blancs), l’entretien de l’église ou ses 
finances, 
 
chez les « anciens » même difficulté à recruter 
des sacristains, des musiciens, des choristes 
 
les gens ne se sentent plus concernés par la 
bonne marche de la paroisse. Sentiment de plus 
en plus fréquent de CONSOMMATEUR A LA 
DEMANDE, déresponsabilisation, des droits peu 
de devoirs… 
 
la charge de l’église repose sur très peu de 
personnes dans les villages, d’où une grande 
vulnérabilité en cas d’absence (ex  obsèques) il 
faut plus de relations intercommunales 

notre pape avec sa jeunesse d’esprit, son 
humilité 
 
notre évêque avec sa volonté d’améliorer notre 
église 
 
les jeunes des JMJ qui vont redynamiser notre 
vie d’église (animations de messes, concert, 
réunions de prières…) 
 
mais l’avis général, malheureusement, est 
plutôt pessimiste pour l’avenir de notre religion 
catholique qui va manquer de prêtres 
 
les prêtres d’autres nations (Amérique du sud) 
qui vont nous évangéliser ? France terre de 
mission… 

 

EQUIPE 421 
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Malheureusement, ce qui est difficile l'emporte 
très largement sur ce qui est source d'espérance, 
au moins dans nos secteurs ruraux. Il en est sans 
doute de même en ville. 
 
Il faut être réaliste en voyant que la majorité des 
gens qui nous entourent sont très éloignés de 
l’Église.  
 
On peut nous reprocher de sans arrêt se plaindre 
mais il est nécessaire de voir la réalité en face : 
on se demande alors ce que sera l’Église dans 
quelques années : 
- Il faut bien admettre que si on fait encore pas 
mal de baptêmes, ceux-ci sont très souvent des 
rites qui ne parlent absolument pas aux familles. 
On assiste à des comportements incroyables : 
débandade dans l'église avec des assemblées 
bruyantes et comportement inadmissibles, 
participants (y compris les parents) plus 
préoccupés par leur appareil photo que par les 
gestes qui sont faits ; on pourrait citer d'autres 
exemples encore pires. Que peut faire la 
personne qui célèbre un baptême quand à la 
question Croyez-vous en Dieu certains membres 
de l'assemblée répondent non ? 
 
- Certains mariages sont à peu près du même 
style. Personnellement, certains d'entre nous 
ont participé à des animations de mariages 
totalement folkloriques. 
 
Nous autres, personnes engagées, sommes en 
admiration devant le célébrant qui continue 
quand même son travail. Par contre, beaucoup 
de bénévoles sont totalement découragés et 
n'aspirent qu'à arrêter. 
 
- On pourrait ajouter les mêmes remarques les 
jours de profession de foi avec des assemblées 
totalement étrangères à ce qui se vit. 

 

 

 

EQUIPE 424 

le manque de prêtres 

plusieurs paroisses 

distances à parcourir pour retrouver les laïcs 
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« Faudra-t-il que le prêtre voyage en camping-

car ???... » 

Que vont devenir les lieux de culte ? Où vont se 

faire les rassemblements ? L’église est un lieu de 

rassemblement pour les chrétiens. Cependant, 

le Centre Bretagne est en désertification. 

Les lieux de culte vont-ils être centralisés ? Que 

vont devenir les églises ? Feront-elles seulement 

partie du patrimoine sans célébration ? Allons-

nous vivre notre vie de baptisé en réseau ou 

simplement en regardant la télévision ? Ce sera 

difficile de faire l’union et la communion, serons-

nous seulement des consommateurs ? 

 

 

EQUIPE 426 

- Des chrétiens affectés par la pédophilie 
- perte d'espérance, de croyance 
- On est un peu éloigné du diocèse 
- Organisation des célébrations : manque 
d'organistes, de lecteurs, du mal à fédérer 
- Si on est chrétiens, on doit être tolérants, pas 
toujours facile. 
- Problème du niveau social, existe encore  
- moqueries ressenties entre enfants du fait 
qu'ils sont catéchisés. 
Nous nous trouvons éloignés, isolés du diocèse. 
La communication moderne supprime tous 
vrais contacts. 
 
Grands parents : nous ne pouvons pas 
transmettre notre foi à nos petits enfants 
contre l'avis de leurs parents. 
 

Notre Pape : esprit plus large, ouverture et 
modernité, sensible aux pauvres. 
 

 

EQUIPE 428 

- On est isolés et minoritaires, tout 

particulièrement les enfants catéchisés, 

qui vivent leur foi. 

 
  

ce qui est source d’espérance dans notre vie 
ecclésiale : 
 

- Le regroupement de paroisses permet 

d'avoir de belles chorales, de belles 

cérémonies, de faire de nouvelles 

rencontres et de nouveaux amis, de 
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trouver des affinités, de partager les 

difficultés et les joies  

- Notre pape est une grande source 

d’espérance. 

- JMJ qui mobilisent beaucoup du 

monde, des jeunes (60000 jeunes) 

- Les enfants demandent de vivre la vie 

de foi dans les familles qui ne la vivent 

pas. 

- Demandes de baptême par de jeunes, 

adultes, 

- Les gens restent attachés au baptême - 

c’est toujours une porte ouverte pour la 

continuation de la foi.  

 

 

EQUIPE 430 

obligation de se déplacer pas toujours évident 
pour tous ; 
montrer sa foi ; 
l'indifférence des familles qui engagent leurs 
enfants dans la foi (baptême , caté…) 
difficulté en caté (discipline, manque de 
participation ou d'intérêt des enfants comme 
de certains parents ...); 
exigences de certains paroissiens ; 
les "jalousies-compétitions" entre certains 
chrétiens qui sont au service de l'église  
 

pouvoir utiliser le besoin spirituel ressenti dans 
la population sans tomber dans l’outrance, pour 
éviter les dérives extrémistes ; 
le rôle des prêtres de repérer les futurs "actifs-
bénévoles" et savoir les motiver ; 
dans les fêtes religieuses hors église (bâtiment) 
il y a du monde qui se déplace (pardons, 
pèlerinages) et on n'y retrouve pas forcément 
les pratiquants habituels  
 

 

EQUIPE 436 

DIFFICILE : 
 -  la peur de s’engager 
-   les regards malveillants 
-   la jalousie… les « papotages » 
-   le refus de partager : « c’est mon affaire ! » 
 

SOURCE D’ESPERANCE : 
- La foi solide des personnes engagées et 

l’envie de la transmettre. 

 

 

EQUIPE 437 

on va un peu plus facilement dans les autres 
relais de la paroisse participer chorale   (ex: les 
obsèques ou temps forts) 
  

dans notre petit  relais, on espère  garder notre 
petit groupe de chants dynamique, afin d'avoir 
des cérémonies plus vivante, ou les jeunes  (et 
les différentes générations) trouve leur place    
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-il faut s'impliquer davantage dans la vie de la 
paroisse. Cependant on reçoit des autres et des 
contradictions de différentes personnes et on 
se sent parfois perdues, on ne s'est pas toujours 
ce qu'on  doit ou pas faire 

 

EQUIPE 441 

De moins en moins d’enfants sont catéchisés 
dans notre paroisse 
La difficulté majeure est le manque de prêtres 
au sein de nos paroisses et de jeunes prêtres 
pour remotiver nos jeunes (il y a un manque de 
dialogue avec les jeunes dans nos paroisses 
éloignées des grandes villes)  
Nos célébrations sont « tristounettes » et ne 
montrent pas la joie, l’Amour de Dieu. 

Source d’espérance : les JMJ   
L’Eglise semble plus ouverte, plus à l’écoute. 
 

 

EQUIPE 442 

De vivre sa foi, tout est matérialisé, il faut tout 
prouver 
 

 

 

EQUIPE 443 

Les homélies paraissent trop longues à certains. 
Surtout si elles sont trop spirituelles. La majeure 
partie d’entre nous a besoin qu’on adapte la 
Parole à la vie de tous les jours. Sinon, on 
déconnecte très vite. Et c’est l’ennui qui 
reste…Jésus ne parlait-il pas en paraboles ? Il 
connaissait la rapide distraction du commun 
des mortels ! 
 
Nous avons l’impression d’un manque de 
communications au sein du Clergé 
 
Il y a de plus en plus de communautés de 
prières. Des pratiquants de nos paroisses y sont 
assidus. Qu’y trouvent-ils de plus qu’en église le 
dimanche ?  
 

 

 

EQUIPE 450 

société de plus en plus individualiste. -personnes bénévoles qui donnent de leur temps 

pour les autres. 
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-seul dans sa foi. La foi devient un sujet tabou : 

on n'ose pas en parler, on se sent gêné. 

-la famille chrétienne difficile à constituer. Les 

croyants pratiquants sont, parfois, mal compris. 

 

-petit noyau de fidèles toujours présents aux  

partages d’Évangile. 

 

 

EQUIPE 451 

Savoir que les enfants ne soient plus baptisés 

Les enfants ne pratiquent plus  

Certains catholiques se tournent vers d’autres 
religions 

 

Les rassemblements de jeunes tels que les J.M.J 

Les temps forts des jeunes 

Les catéchumènes 

Le bénévolat des laïques  

La vie associative 

 

 

EQUIPE 456 

Peu de gens aux messes et des gens plutôt âgés, 
peu  de jeunes couples et de familles, peu 
d'enfants. 
Témoigner de sa foi dans un monde laïc, (les 
médias nationaux semblent s'acharner contre 
l'église catholique) 
Oser sortir de chez soi. 
 
 

Source d'espérance : 
 les rassemblements qui sont beaux, les gens  qui 
se déplacent quand même pour les temps forts. 

 

EQUIPE 458 

- Témoigner notre foi 
- Notre témoignage sera dans notre façon de 
vivre et non dans les discours 
- Nous devons être source d'espérance pour les 
autres 
- Il faut faire confiance à l'Esprit Saint  
- Rôle important des parents : ils sont là pour 
soutenir leurs enfants inscrits en catéchèse, 
donc ils sont censés les accompagner lors de 
certains rassemblements, certaines cérémonies 
ou temps forts en paroisse 
- Des personnes impliquées depuis très 
longtemps dans la vie paroissiale ont parfois du 
mal à laisser la place  ou à intégrer des personnes 
plus jeunes dans leur groupe (exemple de la 

Des enfants scolarisés sont en démarche 
baptême 
Des enfants demandent à leurs parents de les 
inscrire à la catéchèse 
des jeunes parents acceptent d'accompagner 
une équipe de catéchèse 
des parents accompagnent à tour de rôle le ou la 
catéchiste lors des rencontres en équipe ce qui 
montre leur implication dans la catéchèse de 
leurs enfants. 
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chorale qui se fait vieillissante : les répétitions de 
chants se font à des horaires non compatibles 
avec la vie active...) 
 

 

EQUIPE 459 

Parfois il est difficile à vivre : nous sommes des 
êtres de contradictions. 
On a tendance à juger. On a du mal à accueillir 
les autres comme ils sont. Le monde irait mieux 
si on ne jugeait pas. Importance de l'accueil, de 
notre comportement. 
Comme nous sommes dans un monde 
superficiel, les gens ne trouvent plus ce qu'ils 
recherchent, mais il leur faut des réponses. Mais 
rien n'est jamais perdu. 
 

Ce qui est source d'espérance : servir les autres 
dans la vie de tous les jours, quel que soit le geste 
qu'on fait pour rendre service. C'est dans sa 
façon d'être. 
Source d'espérance : les gens sont en recherche : 
baptêmes d'adultes 
La vie spirituelle n'est plus la même. Prier n'est 
pas réciter des prières. 
"J'estime que je prie lorsque je parle à mon fils 
décédé, j'échange avec lui." 
 

 

EQUIPE 464 

L’Eglise est vieillissante, pleins de cheveux blancs 
dans les églises (une personne handicapée) 
 

Il y a beaucoup de gens qui se font baptiser 

 

EQUIPE 465 

 
Difficile à vivre : 

 L’impression d’être à contre-courant de 
la société (décalés) 

 Par exemple, les propositions dans la vie 
associative sont nombreuses à l’heure 
des célébrations, il faut parfois du 
courage pour oser s’affirmer autrement. 

 Le futur regroupement inévitable des 
grandes paroisses autour d’un prêtre est 
perçu à la fois comme une difficulté 
(surtout pour les plus âgés) et aussi 
comme un enrichissement pour l’avenir. 

Source d’espérance 

 Le regroupement des paroisses suite à 
l’aménagement pastoral de 1997  a déjà 
élargi notre horizon. 

 On nous sollicite pour des tâches dans 
l’Eglise (tous âges, toutes tâches, c’est 
un plaisir de faire participer) 

 Le futur regroupement inévitable des 
grandes paroisses autour d’un prêtre est 
perçu à la fois comme une difficulté 
(surtout pour les plus âgés) et aussi 
comme un enrichissement pour l’avenir. 

 

 

EQUIPE 501 

-le manque de prêtres 
-les réticences de laïcs pour s'engager. La 
moisson est abondante,  mais les ouvriers sont 
peu nombreux, pour les laïcs aussi ; les personnes 
seraient d'accord pour s'engager, pour des 
actions ponctuelles, mais pas dans la durée. 

 la fréquentation toujours importante 

des pélés par les jeunes.- et des 

pèlerinages de manière générale. Ce 

sont des temps forts pour la vie 
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- Le caté à la carte pour les parents : ils zappent 
les réunions de caté, en fonction des dates  qui 
les intéressent. 
-Le manque de relève  pour assurer les 
préparations aux sacrements, aux obsèques. 
- des célébrations sans musique ni animateur ; 
Nous sommes pauvres, comment devenir riches ? 
Nous avons besoin, pour assurer le minimum, 
d'animateurs en pastorale, et même cela devient 
difficile. 
L'organisation reste, malgré quelques évolutions, 
marquée par un fonctionnement « à l'ancienne », 
alors que les ressources humaines  sont de plus  
en plus pauvres-voire misérables dans certains 
relais. Les lourdeurs institutionnelles empêchent 
d'innover. 
 
La place des femmes, et la non reconnaissance au 
niveau institutionnelle ; il y a bien des femmes 
pasteures, des femmes rabbins,....alors à quand 
des femmes diacres ?  
L'évolution de la place de la femme dans l'Eglise 
serait un signe à envoyer au monde, montrant 
que l'Eglise sait se renouveler, et qu'elle n'est pas 
un vieux navire qui menace de couler, par sa 
faute ; la femme est épouse et mère... comme 
l'Eglise ! 
  Ce que nous avions déjà souligné à l'étape 2 : la 
place des femmes dans l'Eglise, doit évoluer, car 
l'Eglise, sur ce plan  est très en retard par rapport 
à la société. Les femmes des jeunes générations 
sont habituées à une certaine égalité dans la 
société, alors que l’Église est encore une société 
dont les grandes décisions ne sont prises que par 
des hommes. Voudront-elles s'engager dans 
l'Eglise avec cette image rétrograde ? 
 

spirituelle, quel que soit l'âge. Il ne 

faut pas  les négliger. 

 L'apparition de coordinateurs- 

coordinatrices laïques dans les 

paroisses sans prêtre résident. 

 
Pour l'Eglise catholique de manière générale : 
que Ste Marie Madeleine soit désormais fêtée 
liturgiquement de la même manière que les 
apôtres.  
 
Cf article de La Croix du 27 juin 2016, et la 
place de L'Eglise dans la société française. Les 
gens attendent encore de l'Eglise qu'elle 
s'engage auprès des plus pauvres, des plus 
délaissés. Que sa place est bien là – et 
toujours là : l'Eglise n'est pas renvoyée vers 
elle-même, mais bien attendue dans le 
monde. Il faut en tirer les conséquences ! 
 

 

EQUIPE 510 

Difficulté de vivre sa foi car peu de repères dû 
au manque de prêtres et de religieuses. 
 
Difficile de témoigner, de dire ou d’affirmer sa 
foi. 
 
Difficile d’exprimer notre foi avec des gens qui 
ne la partage pas. 
 

L’accueil reçu à l’occasion des diverses 
cérémonies par les familles concernées qui nous 
laisse espérer que quelque chose a été semé 
(réf. La parabole de l’ivraie et du blé). 
 
Reconnaissance à l’égard des laïcs pour leur 
travail et leur implication. 
 
Il ne faut pas négliger le moindre petit signe 
d’espérance, comme cette jeune se préparant 
au mariage et n’étant pas pratiquante, qui a 
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Difficile de voir la souffrance autour de nous 
(problèmes de religions, problèmes des 
immigrées…) 
 
Difficile d’exprimer notre solidarité dans de 
nombreux cas faute d’un soutien social. 
 

découvert de l’intérêt dans l’échange qu’elle a 
eu avec une personne du relais. 

 

EQUIPE 513 

Ce qui est difficile dans notre vie ecclésiale 
L’Eglise s’est vidée ; peu de jeunes 
Être chrétien, vivre sa foi dans un monde 
incroyant 
L’intolérance de certains Chrétiens, trop attachés 
aux rites d’ «hier »  
Les dissensions au sein de l’Eglise 
Un certain manque de reconnaissance de l’Eglise 
pour le service bénévole des Chrétiens engagés 
 

Ce qui est source d’espérance dans notre vie 
ecclésiale 
 
La joie reçue du Christ en l’Eucharistie 
La joie de la prière 
Les appels dans la vie ecclésiale montrent une 
Eglise vivante, en marche 
Les catéchumènes, les baptisés, les 
Sacrements, les rassemblements diocésains, 
les rassemblements dominicaux montrent une 
Eglise ouverte, accueillante, fraternelle 
La place octroyée aux laïcs et aux femmes … 
 

 

EQUIPE 516 

- pour les enfants, difficulté de choisir à cause du 
regard des autres au fur et à mesure qu'ils 
grandissent 
- la diminution du nombre de prêtres  
-  l’Évangile ne questionne pas plus de monde ? 
Indifférence des gens… 
- le manque de «  morale  »  de certains prêtres 
(exemple la pédophilie) 
- difficulté pour les bénévoles à vivre leur 
mission : critique facile ! … 
 

implication des laïcs qui ont pris des 
responsabilités... ils vivent leur mission de 
chrétien 
- ouverture de l’Église aux :  
                      . nouveaux nés qui décèdent à la 
naissance 
                      . suicidés 
                      . handicapés qui ont accès aux 
sacrements (Confirmation / Eucharistie) 

 

EQUIPE 517 

 C’est qu’on n’est pas toujours compris, on est 
pris pour des illuminés 
Le manque de disponibilité des prêtres au 
moment où nous le souhaiterions 
 Le rejet  
Certains prennent l’église que pour eux alors 
qu’elle pour tout le monde 
La non compréhension des arrivants qui veulent 
bien essayer mais pas assez d’informations 
pratiques 

l’espérance de la résurrection avec le Christ 
- Plus de vocations 
- Des enfants, des jeunes et adultes 
demandent le baptême 
- L’espérance est d’avoir foi au Christ 
- Belles messes, beaux rassemblements et 
belles fêtes, ça donne du courage 
 Il y a aussi de belles chorales qui 
accompagnent 
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- Pas assez de stimulation auprès des jeunes et 
moins jeunes et se sentent exclus, pas à leur 
place 

EQUIPE 521 

● Les loisirs ont pris la première place dans 
la vie quotidienne des jeunes et moins 
jeunes. 

● Le «désir de Dieu » et la connaissance de 
la doctrine de l’Église sont décroissants. 

● Il y a pénurie de prêtres et de jeunes 
dans les assemblées. 

 

 

 

EQUIPE 523 

 Plus d ‘engagement de personnes, elles ne  
font pas que prendre. Il font un petit quelques 
choses que parfois on ne voit pas. 

 

EQUIPE 525 

Moindre poids de l'église aujourd'hui. 
Laïcisation de la société 
Souvenir d'une église autoritaire 
Aujourd'hui la société a évolué, mais pas l'église 
(enfin trop tardivement) 
Autrefois, l'église maintenait la foi par la peur 
(l'enfer) 
L'église se doit d'être transparente, ce n'est pas 
l'impression que l'on en a. 
Les médias parlent beaucoup de ce qui accroche, 
et l'Eglise, ça n'accroche pas. 
Lorsque le pape se déplace, les médias en parlent 
comme un chef d'état et moins comme un chef 
religieux. 
 

Malgré tout, notre vie est souvent teintée des 
valeurs de l'église. 
 

 

EQUIPE 526 

- Qu’y a-t-il de difficile à vivre aujourd’hui ? 

Manque d’investissement des jeunes et des 

adultes 

Manque d’enfants catéchisés 

Absence des parents 

La non-évolution des offices religieux 

Les lectures de l’Ancien Testament 

Quelles peuvent être les sources de 

renouvellement et d’espérance ? 

Combler le vide : laisser sa place pour créer un 

vide  

Faire des cérémonies plus vivantes 

Attirer les jeunes : mais comment ? 

Accepter de faire paroisse 
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Problème soulevé par le manque d’engagement 

des parents qui ont pourtant baptisé leurs enfants 

dès le plus jeune âge : comment apporter un 

dynamisme à ce niveau ? On ne peut que souligner 

l’absence de connaissances religieuses et 

s’interroger sur les formations à proposer.  

Autre dimension : l’indifférence religieuse. Nous 

rejoignons là le point précédent : il n’existe guère 

de place pour la dimension religieuse et spirituelle 

au sein des familles.  

 

 

 

EQUIPE 530 

Les parents n’accompagnent plus leurs enfants 

dans leurs activités, à la messe. 

Se comporter en communauté : exemple dans 

l’accueil des nouveaux baptisés et de leurs parents 

et familles pendant la messe ou après le baptême 

s’il a lieu après la messe. 

On assiste à la perte de sens, de repères : on se 

fourvoie dans le  matérialisme, vers les fausses 

idées, on parle du «comment » sans avoir pensé 

le  «pourquoi». on donne les exemples pas les 

principes. 

Absentéisme, baisse des vocations 

Les paroissiens se déplacent beaucoup : une 

présence et/ou un engagement régulier sont 

difficiles à tenir 

Une terreur de la part des ecclésiastiques de la 

politique, imprégnés d’une idée biaisée de la 

laïcité (ex - être contre le mariage pour tous c’est 

de la politique, mettre en œuvre le mariage pour 

tous ce n’est pas de la politique –ex sur le 

changement de sexe sans réaction de la CEF car on 

a honte d’affirmer ce qu’on est).  

Un certain nombre de chrétiens est troublée par 

les coups de boutoir contre la famille et 

l’anthropologie chrétienne et pourtant il y a une 

complaisance manifeste envers toutes les actions 

qui visent à déstabiliser la famille. 

 

Mobilisation active et forte des jeunes JMJ, 

LMPT (La Manif Pour Tous). Où sont-ils dans les 

Côtes d’Armor ? Il y a un là vivier. 

Une partie des jeunes vivent leur foi dans des 

groupes.  

Il y a un mixage d’expériences et de milieux 

différents ; ceux qui témoignent poussent les 

autres à se poser des questions. 

Que les évêques soient « prophètes » 

 

 

EQUIPE 533 
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Le rythme et le style de vie actuel sont un obstacle 
pour la mission : les loisirs priment, la société de 
consommation est omniprésente et on vit plus 
que jamais à l’heure du « tout, tout de suite » ; 
quelle place pour la réflexion, la méditation et le 
discernement. Enfin, les parents qui sont les 
premiers éducateurs de leurs enfants, aident-ils 
ceux-ci à s’insérer dans un cadre ? 
 
Il est (souvent ?) difficile de faire église ensemble. 
Notre nature humaine avec ses côtés négatifs, 
arrive à prendre le dessus, d’où la nécessité de se 
ressourcer dans l’évangile pour retrouver des 
forces d’humilité et d’amour. Le problème de 
discrimination à Callac a beaucoup choqué. 
Chacun d’entre nous est unique, détient des 
trésors de richesse, à partager avec d’autres. 
Donc, là encore, il s’agit de donner à chacun sa 
place pour faire église ensemble. 
 

Notre église diocésaine témoigne de son 
dynamisme par cette réflexion synodale, par 
les rencontres, les réunions de zone pour 
former les acteurs paroissiaux, par sa présence 
pour donner son avis sur les évènements du 
monde, son investissement lors des 
rassemblements festifs : pèlerinages, JMJ 

 

EQUIPE 539 

Souffrance ou découragement dans bien des 
familles devant les positions hostiles à la suite 
des affaires de pédophilie et des "guerres de 
religions actuelles" qui incitent à la haine et 
engendrent la peur. 

 

 

EQUIPE 540 

Regard des non croyants 
Le message de l’Eglise, le peuple en a besoin 
mais il est étouffé 
faire rentrer les parents des baptisés dans la 
communauté de « vieux », le peuple a besoin 
de vivre ensemble. 
Il faut changer les mots, ils sont minés. 
 

 

 

EQUIPE 542 

Le regroupement des paroisses, le manque de 
chrétiens engagés dans les petits relais, la charge 
pour certains laïcs (déplacements, temps).  
L’attitude autoritaire de laïcs non formés. Les 
exigences de certaines personnes et les 
incohérences (demande de sacrements). 
L’ignorance de la vie et de la richesse de l’Eglise.  

L’ouverture à la Parole de Dieu 
la formation des laïcs 
les messages et les attitudes du Pape 
François 
 les témoignages de chrétiens  engagés et 
même persécutés.  
Le dynamisme et le  travail des chrétiens au 
niveau du diocèse, services, formations, 
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Le refus des propositions adressées aux parents 
pour les enfants (catéchèse)  
Le manque de présence du prêtre et donc parfois 
ignoré de la population. 
 

célébrations, rassemblements, propositions 
diverses.  
Les jeunes couples engagés, les  
mouvements de réflexion, les diverses 
aumôneries, les   associations caritatives, les 
actions humanitaires. 
 

 

EQUIPE 544 

Ce qui est difficile à vivre aujourd’hui 
Les célébrations non adaptées  à notre monde 
d’aujourd’hui… 
Le langage de l’institution « qui arrive d’en 
haut » : les termes, le vocabulaire  ne parlent 
pas à un grand nombre de personnes que ce 
soit pour les messes, les célébrations de 
baptême ou de funérailles… 
 

Ce qui est source d’espérance : les temps 
forts  tels que les messes de 1ère eucharistie : les 
familles participent, le vocabulaire, la forme y 
sont plus adaptés, la musique, les chants 
rendent la cérémonie plus festive….  
Une autre source d’espérance : les parents qui 
osent frapper à la porte de l’Eglise pour 
demander un baptême par exemple, même s’ils 
se sont eux-mêmes éloignés de l’Eglise. 
 

 

EQUIPE 546 

Le rythme du travail -De se laisser conduire par 
Dieu 

les rassemblements en tous genres 
 
 

 

EQUIPE 552 

Dire sa foi  dans un monde laïque et secoué par 
des affaires de pédophilie 
 

Partager sa foi avec les autres. 
Le partage des biens : les émigrants les 
associations. 
Les adultes, les jeunes qui s`engagent sont une 
source de renouvellement. 
 

 

EQUIPE 553 

Manque de cultures et d’enseignements. 
Autrefois tout le monde allait au KT, 
Aujourd’hui c’est l’enfant qui demandent même 
si les parents ne croient pas ou ne pratique pas. 
 
 

 

 

EQUIPE 554 

Interférence par les Médias, Télé. Jeux.  
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Choix de l’efficacité immédiate 

Mépris des autres. 

Attention aux sectes, qui mettent le grappin sur 

des personnes faibles. 

Le manque de foi génère les mini sectes. 

Se connaître soi-même. 
. 
 
 

 

EQUIPE 558 

Le manque de prêtres et leur absence locale 
Le manque de jeunes à la messe 
Pour les jeunes foyers : se sentir isolé, peu 
écouté et à contre-courant 
 

Jeunes prêtres motivés qui redonnent espoirs 
 

 

EQUIPE 564 

manque de vocations et surcharge de tâches 
pour les Prêtres 
manque de communication inter-groupes par 
exemple nous aurions été intéressés par un 
partage avec les jeunes qui ont participé aux JMJ 
(faire vivre la fraternité) 
Il n'est pas toujours facile d'intégrer des groupes 
déjà constitués certaines personnes 
s'appropriant les tâches et oubliant que nous 
sommes tous un même corps (servir) 
 

 

 

EQUIPE 601 

Cette question n’a pas été abordée en tant que 
telle, mais le sentiment que tout était difficile 
était partagé par toute l’équipe… 
 

 

 

EQUIPE 603 

Indifférence ambiante, c’est du chacun pour soi 
Manque de respect de l’autre, du sacré. 
Plus les mêmes priorités. 
Nous sommes dans une société de 
consommation, un monde matérialiste où 
l’argent  et la réussite sont primordiaux. 

Il y a plus de baptêmes d’adultes 
Il y a plus de vocations 
Un retour pour certains vers la « spiritualité » 
mais aussi un engouement pour les nouvelles 
religions non chrétiennes (spiritualités 
orientales) 
Beaucoup de jeunes aux JMJ  
Dialogue inter-religieux. 
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EQUIPE 604 

Notre diocèse semble éloigné du mouvement de 
renouveau de l’Église qui est en France. La seule 
« communauté nouvelle » présente (le Chemin 
Neuf, à Boquen) ne rayonne pas localement. 
Quand nous voyageons, nous constatons le 
dynamisme et le rayonnement des paroisses 
confiées à des « communautés nouvelles » 
qu’elles soient du rite ordinaire ou du rite 
extraordinaire. Pourquoi n’en est-il pas de même 
dans notre diocèse ? 
La plupart des prêtres et des religieux et 
religieuses de notre diocèse sont « invisibles ». 
N’est-ce-pas une des raisons du peu de vocations 
sacerdotales et religieuses dans notre diocèse ? 
 

Le renouveau des pardons dans notre 
communauté pastorale, la permanence du 
parcours alpha, la présence d’un groupe 
important de jeunes du diocèse aux JMJ, la 
pratique de la liturgie des heures par des laïcs ; 
 
La ferveur et le développement d'une jeune 
communauté paroissiale telle que cette jeune 
communauté de l'Espérance à St-Brieuc, le 
nombre de jeunes qui y participent ; 
 
Le développement de la vraie compréhension de 
la charité chrétienne ; 
 
Les retrouvailles avec la Miséricorde ; 
 
La récitation hebdomadaire du chapelet médité 
en paroisse tout au long de l’année ; 
 
La participation aux chemins de croix pendant le 
Carême. 

 

EQUIPE 607 

C’est de ne pas trouver dans l’église locale 
d’écho et de soutien à nos propositions.  
 

 

 

 

EQUIPE 608 

 donner ou prendre du temps pour aller 
à la messe ou accepter d'autres 
propositions pour la vie de l'Eglise et 
vivre ainsi en chrétien 

 les conflits dus à l'ouverture et à la 
liberté d'expression dans l'Eglise  

 les scandales qui éclatent (pédophilie, 
etc...)  qui font mal   

 les conflits larvés ou les tensions au sein 
des équipes engagées dans un service 
d'Eglise 

 

 plus de laïcs engagés au service de 
l'Eglise (Baptêmes, mariages, 
obsèques... préparation de la liturgie des 
dimanches...) 

 plus de jeunes lors des grands 
rassemblements (JMJ, Frat, MEJE) et 
aussi les enfants  inscrits au KT et sur 
lesquels nous comptons pour que 
l'Eglise retrouve force et vitalité 

 Communication faite par le Pape 
François aux fidèles du monde entier 
grâce aux différents médias. 
L'impression d'avoir un Chef qui peut 
comprendre les hommes dans toutes 
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leurs diversités et qui redonne espoir à 
beaucoup. 

 

EQUIPE 609 

 Le sentiment d’avoir perdu un certain 

confort, d'expérimenter la pauvreté, 

 La tentation de repli dans une certaine 

nostalgie confortable, qui renvoie à un 

âge d'or un peu fantasmé : les attitudes 

de certains jeunes prêtres et de certains 

paroissiens va dans le sens de ce repli. Le 

retour à la soutane et l'usage des 

ostensoirs en sont des exemples parmi 

d'autres 

 On constate que dans le quartier, la 
proximité de l’Eglise n’est pas visible et 
même on comprend qu’elle n’existe plus 
dans certains relais, conséquence d’une 
société de plus en plus individualiste. 

 

L’Eglise est à sa place lorsqu’elle annonce 
l’espérance. Cette présence est précieuse en 
particulier lors de funérailles, auprès de gens qui 
souffrent. Les funérailles récentes d’un petit 
enfant montrent comment dans la simplicité et 
la vérité l'Eglise peut offrir un chemin de paix et 
d'espérance sans nier le drame. 
Dans un monde fluide, liquide, les repères sont 
encore plus nécessaires et notre Eglise, comme 
Lumière du mode doit jouer ce rôle de phare 
dans la nuit.  
Cependant, il nous appartient de discerner dans 
la richesse de la Tradition et dans le 
foisonnement liturgique ce qui est vital pour 
notre foi et ce qui n'est que l'héritage d'une mise 
en forme respectable de par son ancienneté 
mais évolutive : à chaque époque il faut pouvoir 
annoncer le mystère pascal dans un langage 
intelligible. 
La place faite aux jeunes est une grande source 
d’espérance.  
L’Eglise sort de sa forme péremptoire. L’accueil 
inconditionnel de tous est à mettre en avant sans 
relâche. 
En cette année de la Miséricorde, l’évolution du 
sacrement de pénitence vers le sacrement de la 
réconciliation est un autre exemple des 
changements ces quarante dernières années. 
La théologie n’est plus basée sur les notions de 
sécurité, de justice ou de justiciable d’un Dieu 
vengeur, mais sur des valeurs de liberté, 
d’amour et de don. 
La manière avec laquelle les prêtres remettent 
les custodes aux personnes qui, par une réelle 
présence fraternelle vont porter la communion 
aux absents et aux malades, donne du sens à ce 
geste. 

 

 

EQUIPE 611 

Pour de nombreux chrétiens une nostalgie de la 
« chrétienté », du mal à comprendre la laïcité 
qui reconnait l’existence de toutes les religions 

Une église servante et pauvre à travers les 
témoignages du Pape François, d’un abbé Pierre 
et de nombreux laïcs  engagés au service des 
plus pauvres chez nous et à travers le monde 
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Etre le petit nombre, hier on était montré du 
doigt si on n’allait pas à la messe, aujourd’hui 
on est montré du doigt parce qu’on est 
« catho » 
Une sensation de clivage entre les  laïcs et les 
membres du clergé, entre les jeunes et les 
adultes ; la question est : faisons nous partie de 
la même église ? 
Le manque de formation de certains laïcs et 
leur prise de pouvoir 
 

L’œcuménisme, le travail théologique mais 
aussi lorsqu’il se vit concrètement  
Les tragiques évènements rassemblent 
Chrétiens, juifs, musulmans, enfants d’Abraham 
dans une prière et une fraternité signes d’une 
espérance renouvelée. 
Ce synode à condition d’être écoutés  
 

 

EQUIPE 612 

Ce qui est difficile à vivre : 
- L’Eglise vieillissante (par l’âge moyen de ses 
membres). 
- Les célébrations trop peu fraternelles ... où 

personne ne s’exprime. 

- Il est difficile de parler en public de l’Espérance 
qui nous habite, de la vie après la mort. 
- La révolte qui naît à la suite d’une lourde 
épreuve, entraînant un rejet de la foi.  
- Les prières universelles préfabriquées, 
aseptisées. 
 

Ce qui est source de renouvellement et 
d’espérance : 
- Aïe ! …  question difficile. 
- Des jeunes qui se sentent bien ensemble 
lorsqu’ils se rejoignent par leur foi, dans la 
musique, le chant, les pèlerinages. 
-  L’engagement des grands-parents pour tenter 
de palier aux défaillances des jeunes parents. 
 

 

EQUIPE 613 

les prêtres moins disponibles et le fait qu’il y en 

ait moins.  

Moins d’eucharisties.  

L’indifférence religieuse, voir l’hostilité.  

La réapparition de l’habit ecclésial et d’un 

retour en arrière. 

L’esprit de clocher 

Le manque de parité, la place des femmes. 

La peur de l’Islam, surtout de la part des gens 

éloignés de l’Église. L’Islam interpelle plus que 

nous ! 

La fatigue des personnes engagées. 

le Pape François et son parler vrai. 

La nouvelle catéchèse qui s’adresse à tous, 

jeunes et moins jeunes. 

La transmission de la foi, affaire de chaque 

baptisé. 

Le catéchuménat 

La préparation aux sacrements  

L’accueil des familles en deuil, et l’accueil en 

général. 

Les formations offertes à tous 

L’approfondissement de la Parole de Dieu. 

L’évolution des mentalités. 
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La catéchèse, souvent une histoire d’interdits 

dans le souvenir de beaucoup de personnes. 

Beaucoup de demandes, mais… peu de 

réponses. 

 

 

 

EQUIPE 614 

prêtres moins disponibles, églises fermées, 

indifférence religieuse et même hostilité, manque 

de parité dans l’Eglise sauf pour des tâches 

mineures, esprit de clocher entre les relais, fatigue 

et vieillissement des personnes engagées. 

les critiques entre nous au sein de l’Eglise, et il 

n’y a pas assez d’unité dans les relais. 

 

le manque de prêtres, et le fait que ceux qui 

restent ne sont plus disponibles car trop chargés, 

le manque d’offices. Le consumérisme et 

l’individualisme, l’éclatement des familles, le 

manque de vocations. 

 le traditionalisme qui semble augmenter en 

visibilité et l’intégrisme ; la prétention à un 

groupuscule d’extrême-droite comme Civitas de 

parler politiquement au nom des catholiques. 

 

tout le monde est impliqué dans la 
transmission de la foi, la phrase « Viens et suis-
moi » s’adresse à tous et pas seulement dans le 
cadre d’une vocation religieuse.  Le catéchisme 
pour adulte, l’accueil des familles en deuil, la 
formation pour tous, l’évolution des 
mentalités, le pape François.  
 
la formation aux sacrements, la nouvelle 
catéchèse et la croissance du nombre de 
jeunes entrant au séminaire (chez nous).  
 
 
les formations spirituelles, les pèlerinages et 
pardons, l’ouverture à l’œcuménisme le lien 
avec les autres Eglises comme la Côte d’Ivoire 
et le Bénin par exemple, la solidarité plus forte 
qu’auparavant.  
 
des personnalités qui « osent » se dire 
chrétiens et éventuellement catholiques dans 
les médias. Les journaux catholiques comme La 
Croix, La Vie, Pèlerin sont souvent cités dans les 
autres médias. 
 

 

EQUIPE 618 

 

Ceux qui regardent l’Eglise du dehors parlent 
encore de la richesse de l’Eglise. 
- Quand je vois tous les jeunes que j’ai accueillis et 
que je côtoie encore, j’ai mal de ne pas savoir 
transmettre ma foi. Mais on se retrouve dans la 
fraternité. 
Le bénévolat diminue dans la société. 
- On vit dans la permissivité : tout est banalisé, il 
n’y a plus de valeurs 

Aujourd’hui, être prêtre, c’est un choix 
personnel, ce n’est pas le choix des parents. 
-Le pape applique l’Evangile. 
Il faut faire confiance. Au catéchuménat, j’ai 
rencontré un jeune dont les parents et grands-
parents étaient instits dans le public ; à 
l’église, on le mettait debout car il était à 
« l’école du diable » ! Mais il a cherché, il 
voulait voir ce que c’est que des chrétiens. 
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Manque de culture chrétienne de toute une 
génération. 
- La terminologie n’est pas toujours adaptée, le 
vocabulaire religieux parfois compliqué. Par 
exemple « action de grâce » = simplement 
« merci ». Ca rebute sans doute car ce n’est pas 
compris par certains. Avec le Concile Vatican II, on 
a commencé à comprendre, à parler français, à 
réfléchir.  
Un mot ne passe pas pour certains : obligation. 
 

Dieu est venu le chercher. Dieu est à l’œuvre 
dans notre monde. 
Plein de choses naissent, comme les 
communautés nouvelles ; nous ne sommes 
plus des moutons de Panurge. 
Beaucoup de gens qui tenaient au matériel 
laissent tout pour vivre avec plus de simplicité. 
A certaines occasions, un jeune est en contact 
avec l’Eglise : amené par un copain, un pélé, 
un week-end à Timadeuc…Chez une amie, 
aucun des petits-enfants ne sont baptisés ; un 
jour, l’un d’eux a demandé le baptême. 
Ca chemine, ça chemine… 
- Pas mal de gens, à Lannion ou aux environs, 
participent. Il y a beaucoup de belles initiatives. 
Amenons-y nos familles, nos amis.  
-La confirmation : 3 lycéennes se voient chaque 
semaine, elles en entraînent d’autres. 
-Chez les collégiens, c’est la gaieté, les chants, 
la solidarité. Ils veulent aider. 
 
 

 

EQUIPE 619 

il est parfois difficile de dire ouvertement sa foi 

(notamment dans le milieu du travail ; dans la 

famille : dire sa foi entraîne des moqueries d’où 

souffrance et éloignement de la famille pour 

certains). On se sent parfois en minorité. 

une baisse du nombre de pratiquants, d’enfants 
catéchisés  

dans le même temps (ce qui nous réjouit !) un 

nombre croissant de catéchumènes adultes et 

aussi d’enfants qui demandent le baptême en 

âge scolaire et de personnes qui les 

accompagnent. 

 

EQUIPE 620 

Quelques questions se sont imposées, à propos 
de la manière dont fonctionne la paroisse (et du 
coup le diocèse) : 
il y a une EAP : nous ne savons pas qui en fait 

partie, où elle intervient, quel est son pouvoir de 

décision si elle en a un, ni comment elle 

fonctionne. Certainement, ce sont des personnes 

de bonne volonté et bien intentionnées. Mais… 

nous nous sentons étrangers, apparemment pas 

vraiment concernés. 

la paroisse a voté pour des délégués synodaux : il 

y en a 5, pour le moment, leur activité reste pour 

L’espérance, c’est lui (le pape) qui nous 

l’insuffle pour l’instant : en l’écoutant, les gens 

disent : c’est le souffle de l’évangile. sans filtre. 
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nous obscure. Les équipes qui existent ne se sont 

pas rencontrées, nous savons (relations 

personnelles) qu’en général elles semblent 

contentes de trouver ce lieu de partage. Mais 

elles fonctionnent comme des individus, isolés : 

que peut bien signifier le mot « communauté » 

dans la paroisse ? 

cette réflexion nous a poussé en d’autres 

questions : comment sont prises les décisions 

dans l’Eglise ? il semble que tous les pouvoirs 

sont concentrés dans la personne du prêtre, ce 

qui laisse peu de place à une initiative de laïcs 

(sauf dument estampillée..). Prendre la parole 

n’est pas un exercice libéré à l’intérieur de 

l’église, nous nous percevons comme des 

personnes mineures.  

donc les documents « pontificaux » sont peu lus 

ou commentés, puisqu’il faudrait une personne 

« autorisée » ou « reconnue compétente ». Les 

« opinions » ou « impressions » l’emportent 

largement sur une connaissance établie, et 

concourent à une vision des choses qui relèvent 

plus d’une information grand public que d’une 

communication entre adultes. 

Nous ressentons le besoin que ça change : le 
monde est différent aujourd’hui, mais l’église 
locale nous semble extrêmement engoncée dans 
des habits taillés pour une autre époque, et des 
habitudes de pensée devenues étrangères car 
trop loin d’une communication directe, assortie 
d’un dialogue authentique. L’une d’entre nous, 
demandant son opinion à un proche l’a entendue 
qualifier l’église de démodée. Elle semble 
continuer sur le mode « société hiérarchique », 
où le « peuple » a surtout le droit d’obéir et 
acquiescer à des décisions prises pour lui. Les 
« membres » doivent « obéir » à la tête. De ce 
côté, le combat du pape et la résistance de la 
curie nous semblent bien un combat d’actualité ! 
Nous réagissons à des paroles fortes entendues 
venant du pape François, mais cela ne semble pas 
influencer ou modifier directement le petit monde 
paroissial. La communication semble 
« descendante », mais pas vraiment assurée. Le 
style est plutôt magistral que « dialogal » (ce qui 
n’est pas si surprenant, puisque dialoguer, dit le 
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pape François », suppose que l’on attend quelque 
chose de l’autre.)  

 

EQUIPE 623 

Dans nos célébrations estivales, des gestes ou 
postures d'estivants choquent tel que par 
exemple : refus de recevoir la communion des 
mains d'un laïc, refus du geste de paix. 
 

 

 

EQUIPE 625 

Manque de dialogue apaisé entre les fidèles 
Manque de reconnaissance de l’apport de chacun 
dans l’évolution positive du collectif de la paroisse 
Chacun a trop tendance à jouer personnel 
 

Grâce à ce synode ouverture du dialogue qui 
devrait se prolonger dans le temps et les actes. 
Accueil favorable aux décisions synodales et 
mises en application joyeuses 

 

EQUIPE 626 

 La profession de foi : manque de 
cohérence. Dans certaine paroisse elle se 
fait toujours dans d'autres non. 

 L'absence des enfants dans les 
cérémonies 

 l'école catholique n'est pas assez présente 
au sein de la paroisse : ce constat semble 
particulier à la région Bretagne. Par 
rapport à la région parisienne, par 
exemple les écoles semblent plus 
dynamiques au sein de la paroisse. 

 Difficultés de renouveler les bénévoles 
 

 

 

 

EQUIPE 629 

Moins de lieux de culte, éloignement pour 
participer aux liturgies (covoiturage 
exigeant) 
Moins de disponibilité chez les jeunes 
adultes pour les engagements 
Regret d’avoir abandonné les ADAP  
Le manque de prêtres dans les relais 

 

 

 

EQUIPE 632 
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Pour nous qui désirons être fidèles à 
l'enseignement du Christ, nous sommes 
catalogués, déconsidérés car nous ne suivons 
pas la mode de ce temps. D'autre part, dans 
notre vie de foi, nous reconnaissons qu'il est 
difficile de voir le Seigneur dans les autres, 
d'accepter leurs défauts. 
 

La fraternité, la solidarité, la recherche d'unité 
entre les chrétiens. 
 
La sollicitation de personnes à intégrer une 
équipe au service de la paroisse. Lors 
d'évènements religieux, saisir l'occasion pour 
témoigner de notre foi : baptêmes, mariages, 
obsèques 
 

 

EQUIPE 633 

Assemblées vieillissantes, prêtres hors d’âge ou 
disparus, paroisses trop grandes, églises vides 
et froides. 
Jeunes prêtres rares et  souvent très 
traditionnels (col romain, etc.) 
L’Eglise est souvent restée sur des crispations, 
et dans des organisations pyramidales. 
Le non-sens de 90 %  des mariages à l’église. 
La souffrance des divorcés. 
Le manque d’implication des parents, 
l’individualisme. 
La lutte  « anti-catho» dans les écoles et les 
médias.  
Les chrétiens consommateurs. 
La pédophilie dans l’Église … insupportable … 
 

Le Pape François !  
Le laïcat. 
Les dialogues inter-religieux. 
L’aumônerie des EHPAD et des hôpitaux confiée 
à des laïcs. 
Beaucoup d’associations fonctionnent hors 
l’Eglise, et sont mues par le même message, les 
mêmes valeurs (cf. le secours catholique et le 
secours populaire qui font la même chose). 
C’est positif et encourageant. 
 

 

EQUIPE 634 

- La prière, comment la développer ? 
Récente neuvaine du Mois de Marie : 6 à 10 
participants. 
- L’exemple 
Peut-être que ça sert, les témoins que nous 
sommes ? 
- Importance du Diacre 
A quand l’ordination des femmes ? 
- La place des laïcs devrait être plus importante 
Mais il faut les trouver. 
 
Il y vraiment beaucoup à faire, mais « les 
ouvriers sont peu nombreux » 
Ceux qui sont encore là craignent d’être un peu 
le « dernier carré »    
… et pour combien de temps ? 

 

 

EQUIPE 636 
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Comment prier, c'est souvent difficile et 
certaines célébrations ne nous y aident guère 
 
Le Dieu des juifs est un Dieu qui punit. Pour nous 
Dieu est amour et bonté. Mais comment le vivre 
en cas de décès, d'enfants en particulier. 

- Notre grande espérance est notre pape 
François, les prêtres de la mission .... 
 

 

EQUIPE 637 

Difficile : l’utilisation de la religion dans 
l’idéologie. Ceci dit, les événements actuels font 
que le regard sur la religion change : auparavant 
on avait un regard méprisant, maintenant les 
gens font plus la différence entre fanatisme et 
religion ! C’est même mieux qu’il y a 10 ans. 

Je crains un retour et un développement du 
traditionalisme et de l’intégrisme : des gens 
cherchent des repères que l’Eglise ne semble plus 
leur donner. 

Les équipes liturgiques sont toutes faiblardes et 
disparaissent petit à petit. Il faudrait trouver des 
meneurs et se donner les moyens de les trouver. 

Les gens qui restent éternellement dans une 
même responsabilité sont une plaie et sont la 
cause du dépérissement de cette responsabilité. 
Il faut qu’ils changent et acceptent de le faire. 
 

Les laïcs ont actuellement beaucoup plus et 
mieux formés et il y a moins de sens 
hiérarchique dans l’Eglise. Chez nous plus 
personne ne baise la main de l’évêque et 
heureusement. Ça se faisait encore il y a 50 ans. 

Le pape François et aussi Jean XXIII, Paul VI et 
Jean-Paul II ont descendu la personne du pape 
d’un piédestal inopportun. 

Même si elle prend son temps et paraît en 
retard sur la société, et malgré le poids de 
l’héritage, l’Eglise est un endroit où on peut 
réfléchir. 

Pendant 25 ans je n’ai pas du tout pratiqué, 
mais j’ai renoué progressivement, même si je 
me retrouve plus dans l’Evangile que dans 
l’Eglise. Je suis plus à l’aise avec le discours du 
pape François qui accepte les gens comme ils 
sont. 

je note un point d’espérance : quand notre 
évêque a visité le salon Terralies à Saint-Brieuc il 
a été bien accueilli avec des remarques du 
genre : « même l’évêque s’intéresse à nous ! » 
Aucune acrimonie. Et du coup je suis optimiste 
pour l’Eglise de demain. 

 

 

EQUIPE 638 

Le manque de volontaires et de bénévoles pour 
assurer la tâche au sein des différentes structures 
de la paroisse. L’écueil réside dans le fait qu’il est 
toujours demandé aux mêmes personnes de faire 
avec les 2 dérives qui en découlent : 

- Certaines personnes s’accaparent toutes 

le tâches et veulent tout régenter. 

Ce sont tous les cheminements qui se mettent 
en état de marche : 

- Par la prière au niveau de la paroisse 

par les soirées d’adoration, Internet par 

ses différents sites à la convenance de 

tout un chacun, par des célébrations 

locales ou hexagonales, les formations 
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- D’autres abandonnent car elles sont trop 

sollicitées et n’arrivent pas à faire face à 

tout ce qui leur est demandé.  

Nous précisons que ce n’est pas le cas à Plestin. 
Le manque de prêtres pour assurer leur présence 
dans notre Monde et auprès de leurs fidèles, 
pour assurer l’Eucharistie dans les différentes 
paroisses, c’est un problème de fonds qu’il faudra 
résoudre progressivement par le diaconat des 
femmes et la Mariage des Prêtres. 
Certaines personnes ont redit qu’elles se 
sentaient loin du diocèse, c’est une structure 
lointaine qui ne leur parle pas du tout. A quoi 
cela sert-il vraiment ? Attention, il ne faut pas se 
méprendre, il s’agit du Diocèse et non de notre 
Evêque. 
 

ponctuelles, les retraites à l’île Blanche 

ou ailleurs, Cathéo autant de structures 

qui nous sont offertes pour répondre à 

nos aspirations et d’accéder ainsi à 

l’universalité de notre église. 

- L’accueil en paroisse, les différents 

bénévoles qui œuvrent pour assurer la 

présence spirituelle dans notre Monde. 

Nous apprécions ce qui est réalisé par 

les personnes qui assurent les 

obsèques, celles qui assurent le 

secrétariat, la chorale, les soirées 

d’adoration, etc... 

- L’accueil dans nos églises, à Plestin, ce 

sont l’église ouverte tous les matins en 

été, la mise en place d’un livre d’or, 

d’une carte géographique de France et 

du Monde, où les gens de passage 

apposent une punaise sur leur lieu 

d’origine, etc. 

- Les Dimanches en chemin avec la 

catéchèse des enfants, le Baptême et 

les groupes de réflexion sous la 

responsabilité de notre Recteur qui 

nous motive et nous donne l’envie de 

Dieu Trinité. 

- Le Pape François qui prône la 

Miséricorde plus que le jugement.  

 

 

EQUIPE 640 

- la participation régulière à la messe dominicale 
par manque de prêtres - 
 
- l'expression de sa foi dans un monde laïc - 
 
- la difficulté d'agir en ce qui concerne les 
migrants - 
 
- le manque de sécurité (voir attentats récents 
en France et ailleurs) - 
 

- L'arrivée du Pape François : ses exhortations, 
son Encyclique  
 
- les attitudes du Pape : joie, amour des pauvres, 
humilité, dynamisme  
 
- les émissions à la TV ou à la Radio 
 
- la solidarité quand il y a "des coups durs"  
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EQUIPE 642 

La rupture dans la transmission (qui peut 
encore s’agrandir avec la numérisation de notre 
société).  
Le discours caricatural, trainé dans les médias 
(discours « médiatiquement et politiquement 
correct » !). 
Mais une autre place est parfois donnée dans 
les médias : 
   A propos de notre Pape François 
   Par exemple cet été avec les évènements 
tragiques (l’assassinat du P Hamel) seul le 
discours des Evêques (de pardon, de fraternité, 
…)pouvait être entendu au milieu d’un silence 
général. 
 
 

Les nombreux (de plus en plus) baptêmes à 
Pâques montrent que l’Eglise répond à une 
attente de notre époque : des personnes 
cherchent … 
Les mouvements caritatifs mettent l’accent sur 
la qualité de l’écoute, avant peut-être une 
réponse ‘sociale’. 
 

 

EQUIPE 644 

Beaucoup de baptisés-confirmés abandonnent la 
pratique régulière :  

- comment leur redonner le désir de 

rejoindre de nouveau les célébrations 

paroissiales ?  

comment leur proposer de « recommencer », de 
reprendre une vie chrétienne communautaire  

L’effort fait par la paroisse vis à vis des plus 

jeunes dans la « Découverte et 

approfondissement de la foi » 

Le suivi lors des « Dimanches en Chemin »  

 

 

EQUIPE 648 

La place des femmes reste une humiliation. 

C’est comme si le féminin était interdit au corps 

masculin. Ce dernier semble avoir peur du 

féminin et fait bloc. Cela s’appuie sur un égo 

collectif ancestral. 

Dans l’église les célébrations restent encore 
extrêmement figées. 

Nous ne sommes pas dans des positions 

confortables. Le corps est difficilement dans une 

position d’accueil; Or il est important de se sentir 

ancré pour se relier à plus grand que nous. 

Quand on est extérieur à l’église, que l’on ne 
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possède pas ses codes, ce n’est pas facile de 

rentrer dans une culture, un langage. C’est une 

affaire d’habitués. 

 

 

EQUIPE 649 

Face aux affaires mettant en cause des prêtes ou 
des religieux, nous ne pouvons rester insensibles. 
Il faut cependant considérer que le 
retentissement et la médiatisation sont toujours 
plus importants lorsque l'église catholique est 
concernée. 
Que faire face au racisme dans certaines 
communautés paroissiales ou devant un milieu 
anticatholique virulent ? 
 

Depuis Vatican II, il y a plus de laïcs qui 
participent à la vie ecclésiale. 
Nous avons grâce à RCF (Radios chrétiennes 
francophones) plus d'informations sur la vie 
ecclésiale, mais nous sommes parfois démunis 
vis à vis des informations que nous recevons. 
Que faire en tant que chrétien ? 
Mais nous avons un diocèse dynamique. Le 
synode en est un exemple : tout en étant ouvert 
il est bien organisé. Nous ne nous sentons pas 
isolés. 
Un autre exemple, la Maison Saint Yves à 
Tréguier pour les formations. 
 

 

EQUIPE 652 

Pour les laïcs qui s'engagent soit  c'est pour 
certains l'épuisement car on leur en demande 
trop. Soit il y a pour d'autre une prise de pouvoir 
qui empêche le renouvellement. 
Il est peut être possible de faire un contrat 
renouvelable dans la durée pour lequel on 
s’engage. C'est le cas à l'aumônerie de l'hôpital à 
Lannion. On signe un engagement d'un an. 
 

Un changement de curé permet quelquefois 
d'ouvrir certaines portes : 
Exemple un plus grand intérêt porté à la 
présence fraternelle, visites des personnes 
seules et souvent âgées. 

 

EQUIPE 653 

- peu de "pratiquants", souvent d'un certain âge, 
quid des jeunes et des familles ? 
 - une société peu "croyante", ou qui le cache, 
parfois (souvent,) hostile...   
- il faut trouver toutes les occasions de parler de 
foi, à bon escient, on se sent un peu seul , dans 
les familles, les quartiers  - cela peut donner 
d'étonnants résultats quand on ose, ou qu'on sait 
utiliser l'occasion... 
- le contact avec les prêtres, parce qu'ils ne sont 
pas présents dans les bourgs, peu "visibles" pour 
les habitants, prendre rendez-vous (on ne veut 

- des gestes de fraternité, l'attention aux 
"nouveaux" vus à la messe (y veiller, on risque 
de rester entre paroissiens qui se connaissent) 
 - les groupes de parole, de prière, de partage 
d'Evangile 
 - les propositions pour les collégiens, lycéens : 
week-end, pélés, marches 
 
 - les bonnes volontés qui existent dans la 
société, avec des valeurs évangéliques de 
partage, d'entraide, de développement (le plus 
souvent non "confessionnelles") 
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pas déranger), ils restent "la" référence, plus que 
les laïcs 
- aller à la messe du samedi ou du dimanche, 
pour des jeunes et des familles, activités ou repos 
ensemble 
- le renouvellement des bénévoles 
  

 
 - l'assurance de Jésus : "Je suis avec vous 
jusqu'à la fin du monde"... 
 

 

EQUIPE 655 

La liturgie n’est pas une fin en soi mais le 
moyen pour faire le chemin vers Dieu. 
Nous voyons beaucoup de gens extérieurs à 
l’Eglise ou qui s’en trouvent très près, à sa 
porte, qui sont rebutés par le langage,  la 
liturgie trop formelle.  
Ils ne s’y retrouvent pas.  
Nous notons des difficultés au sein des équipes 
liturgiques, des conflits, chacun interprétant ou 
cherchant à imposer ce qu’il croit être « vrai ». 
Peut-on simplifier la liturgie, la rendre 
compréhensible tout en lui conservant sa 
profondeur spirituelle? 
 

 

 

EQUIPE 656 

De voir nos églises vides le dimanche.  

Il faut également comprendre qu’il y a une 

exigence des participants plus forte pour les 

cérémonies.  

 

Dans la maladie, nous rencontrons toujours des 
personnes qui ont plus de souffrance que nous, 
et il nait une entraide entre les malades. 
Dieu ne voit pas que nos péchés mais ce qui peut 
changer en nous 
 

 

EQUIPE 658 

 Le regroupement de cérémonies dans une seule 
église crée un dynamisme et mutualise les dons 
de chacun au service du plus grand nombre. 
Cela permet de se retrouver et de participer 
tous ensemble à une communauté élargie et 
accueillante plutôt que de rester chacun dans 
de multiples paroisses vieillissantes. 
Cela donne de l'espérance et permettrait que 
les prêtres ne soient pas taillables et corvéables 
à merci. 
Donner davantage de place aux diacres dans 
l'église. 
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EQUIPE 659 

Les femmes seraient moins croyantes (51 %) 
que les hommes (55 %). Est-ce à cause de la 
position de l’Eglise catholique sur la 
contraception et les diverses possibilités de 
procréation… ? 
Est-ce les chrétiens ou l’église locale qui 
manque de communication ? 
L’impact mondial des JMJ, Taizé et autres 
mouvements. Il reste que ces manifestations 
sont peu relayées par les médias d’où une 
mauvaise connaissance de ces événements 
auprès du public. Ces événements sont peu pris 
en compte dans nos paroisses. 
 

Notre génération actuelle des 18-30 ans est 
plus croyante et plus religieuse que ses aînés 
(sondage La Croix). Ce qui marque une vraie 
rupture avec la génération 1968 ! 
La formation pour les laïcs étendue et variée 
(maintenant celle-ci est prise au sérieux). 
Les lieux et propositions nombreux : retraites, 
rencontres autour de la bible, rencontres pour 
couples et pour jeunes sont très nombreux.  
L’impact mondial des JMJ, Taizé et autres 
mouvements. Il reste que ces manifestations 
sont peu relayées par les médias d’où une 
mauvaise connaissance de ces événements 
auprès du public. Ces événements sont peu pris 
en compte dans nos paroisses. 
 

 

EQUIPE 660 

L’accueil des petits enfants (dans certaines 
paroisses) mais source d’espérance dans 
d’autres ! 
Accueillir la différence : différence d’âge, le 
handicap 
De créer du lien intergénérationnel 
 

Les jeunes qui s’investissent : peu nombreux 
mais présents  
 

 

EQUIPE 666 

Les messes communautaires ne sont pas très 
fréquentées.  
Peu ou pas de jeunes. 
Pas de place pour les enfants bruyants, pour les 
personnes différentes (en grande précarité, 
handicapées). 
Messes peu accueillantes, peu priantes, peu 
fraternelles. 
 

le prêtre vivant, attaché au fond plus qu’à la 
forme. 
La reconnaissance du Christ, de sa présence à la 
messe. 
 

 

EQUIPE 670 

Renouveler les bonnes volontés. Donner envie 
aux gens de s’investir. Faire comprendre que 
venir à la messe peut être un bien-être 
Au sein même d’une paroisse, il y a parfois des 
décalages entre les différents relais. Le clocher 
« principal » prend le pas sur les autres relais. Il 
manque une « politique » de rassemblement : il 

Les messes des familles, au début, ils y a 10 ans 
environ, n’ont pas été bien perçues : les enfants 
bougent, font trop de bruit », etc… Maintenant, 
bien des personnes sont heureuses lorsqu’elles 
voient des jeunes à la messe, participer à la 
musique, donner la communion, … 
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faudrait ne mettre qu’une messe le dimanche 
pour toute la paroisse avec organisation de co-
voiturage, et chaque dimanche on change de 
relais. 
 

 

EQUIPE 681 

accepter que certaines formes de manifestation 
de la Foi devient obsolète (certains pardons),  

Sources d'espérance : 
belle incitation dans les paroisses à pratiquer 
l'oraison, l'adoration, à avoir recours au 
sacrement de la Confession pour développer 
ainsi une relation personnelle avec le Christ. 
 
les temps forts, les messes des familles 
 

 

EQUIPE 684 

On peut noter un manque certain de pratique ; 
l’Église paraît être peu attrayante : n’y a-t-il pas 
un manque  - réel – de joie dans la foi. 
 
N’y aurait-il pas un ″mur″ entre les fidèles selon 
le degré de leurs engagements ? 
 
Le peu d’échange – au titre de la foi – entre 
amis ou relations  
 
Dans les media, la moquerie, voire une 
déformation ou une altération des vérités 
chrétiennes  
 
En relation avec le point suivant, les 
enseignements du magistère et du pape en 
particulier ne me semblent pas toujours bien 
relayés en paroisse ; on se contente trop 
souvent des informations données par les 
medias, sans recourir au texte lui-même, (qui 
peut bien sûr être commenté par quelques 
personnes bien formées dans la paroisse.)  
 

Les papes que l’Église a eu depuis le concile se 
sont révélés être de vrais pasteurs : 
Les enseignements qu’ils donnent sont de vrais 
″pépites″ pour notre vie spirituelle et morale 
En particulier : 
la théologie du corps de JPII qui vient répondre 
à la crise de l’identité homme-femme et 
redécouvre le sens de notre corps et de la 
sexualité ; 
l’enseignement de l’Eglise sur l’écologie 
humaine, rappelé et développé par le pape 
François.  
 
Les communautés nouvelles et les richesses 
qu’elles apportent en termes de vie spirituelle, 
de soutien spirituel et moral et notamment de 
retraites. 
 
La foi profonde des jeunes prêtres associée à 
une spiritualité profonde. 
 
La solidité de l’enseignement et la fécondité 
spirituelle du courant dit ″Traditionnel.″ 
Le Cours Sainte-Anne de Kernabat a été 
mentionné comme délivrant une vraie 
connaissance du catéchisme et éduquant à la 
vie religieuse.  
 
L’extension de l’Eglise (hors Europe), signe de sa 
vivacité et de son attractivité. 
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INTERNET  La vitalité de la présence catholique 
sur internet suscite et entretient une vraie 
proximité et  communion spirituelle pour les 
catholiques isolés avec des prières en réseaux, 
des formations,  de l’entraide et des services 
divers plus des débats et de  l’information non 
filtrée par les agences gouvernementales 

  
EDUCATION  L’émergence récente et le 
développement rapide d’écoles libres hors 
contrat fondés par des parents désireux de 
donner une éducation chrétienne et une 
instruction solide à leurs enfants répond à un 
réel besoin  
 

 

EQUIPE 685 

 Il y a beaucoup de choses positives et 
encourageantes mais qui restent trop 
confidentielles car les medias s'y intéressent 
trop rarement, et nous sommes peut-être 
réticents à en parler... 
 

 

EQUIPE 695 

Voir ses enfants quitter la foi. Voir ses petits-

enfants ne pas être baptisés ou ses enfants vivre 

en couple sans être mariés. 

De voir la société se perdre : jeunes qui se 

droguent, boivent et se radicalisent. 

La destruction de la famille 

La pollution des idées par des intellectuels ou 

des législateurs qui ne respectent pas les lois de 

Dieu 

 

rencontres de jeunes aux JMJ, tous les 

pèlerinages d'été et les formations nombreuses 

proposées. 

Pour nos paroisses rurales décadentes il est 
réconfortant de voir, l'été, des familles venues 
en vacances et qui témoignent d'une foi vivante. 

 

EQUIPE 697 

Difficile 
 

 La vitesse d'évolution de notre société 
occidentale, de ses mœurs, 

Source d'espérance 
 

 Les évolutions dans lesquelles le pape 
François engage notre Église dans son 
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 Les dires de nombre des personnes qui 
ne correspondent pas à leurs actes, 

ensemble ne peuvent qu'être favorables 
à la vie ecclésiale dans son ensemble. 

 

 

EQUIPE 698 

Le manque d’orientation qui «  permet «   tout 
et n’importe quoi est difficile. 
 

Les jeunes qui ont participés aux JMJ même s’ils 
ne sont pas nombreux sont une source de 
renouvellement. Leur foi ferme et bien 
enracinée va obliger les croyants pratiquants à 
se remettre en marche. 
 

 

EQUIPE 699 

Est-ce une certaine insécurité, une crainte un 
manque. Nous ne sommes pas prêts à prendre 
en charge à voler de nos propres ailes. 
 

voyons le nombre de baptêmes cette année. 
Espérance que la prise de conscience de devoir 
s’y mettre se fait lentement mais sûrement. 
Il faut faire confiance au sens latin fideis la foi et 
la fidélité. 
 

 

EQUIPE 705 

La solitude, le manque de disponibilité, les 

distances sont des difficultés au sein de la vie 

paroissiale. Un individu peut se sentir seul 

même au sein d'une paroisse. 

 

L'évangélisation des enfants : l'innocence et la 

pureté de l'enfant est un exemple et 

l'évangélisation des enfants doit contribuer à 

former de belles âmes. Le développement du 

caractère de l'enfant sera individuel mais 

s'appuiera sur un roc. 

 

 

EQUIPE 707 

On oublie trop souvent que l’engagement 
au sein de l’Eglise est un service et non un 
pouvoir. 

L’isolement et le faible pourcentage de 
pratiquants. Manque de réflexion et 
d’échange mais le synode nous invite à 
parler. Cet isolement qui entraîne une perte 
de spirituel. Sentiment de toute puissance, 
si vous n’y arrivez pas, vous n’êtes pas bien. 
Perte  de confiance en l’amour de Dieu. Et 
pourtant confiance en la force de l’Esprit 
pour tenir. 
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Les jeunes aiment se rassembler : Taizé, 
Lourdes, JMS, … en dehors de nos 
communautés paroissiales. Les jeunes sont 
extrêmement sensibles à la justice. 

Ecoute de certaines personnes 
marginalisées. 

 

 

EQUIPE 719 

Assemblée vieillissante, absence de jeunes 
 

Diner Alfa, groupe de prières 
Jeunes convaincus qui s’engagent (sur Corlay 
particulièrement) 
Mgr MOUTEL présent sur TOUT le Diocèse  
(messe, rassemblement des enfants, visite…) 
Le nombre de jeunes présents aux JMJ, au Pélé 
de LOURDES 
L’année de La Miséricorde, le Synode sur la 
famille ont été source d’Espérance sous l’égide 
du Pape François, fédérateur. 
Travailler en « zone » a permis de faire 
ensemble : Veillée pascale, confirmation 

 

 

EQUIPE 721 

Manque de prêtre, la "cathophobie", manque 
d'enseignements. 
 

Renouveau charismatique, l'ouverture à la 
guidance de l'Esprit Saint (parcours alpha, 
groupe de prière...) 

 

 

EQUIPE 724 

Difficile d’expliquer aux familles qu’il n’y a pas 
de prêtres par exemple pour célébrer les 
obsèques de leur défunt mais engagement de 
certains paroissiens pour assurer cette mission 
 

Paroisse sans curé avec un prêtre modérateur 
ou des équipes se mettent en place pour 
assurer la gestion de la paroisse 

 

 

EQUIPE 731 

- Les chrétiens sont stigmatisés (fermé, 

sectaire…) 

- Une médiatisation négative et une 

politisation 

- Une église plus humaine qui accueille 

tout le monde (personne n’est parfait) 

- Plus d’ouverture 
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- Discours religieux, mal compris et mal 

rapporté = Radicalisation 

- Comment être chrétien en tant que chef 

d’Entreprise : difficile par rapport à 

certaines valeurs chrétiennes. 

- Difficile de s’affirmer en tant que 

chrétien dans sa vie professionnelle. 

 

- Différents mouvements qui 

transmettent la parole de l’Eglise 

(différentes préparations aux 

sacrements : baptême, mariage ; 

MRJC…) 

- Différents engagements : source de 

renouvellement (Eveil à la foi…) 

- La diversité 

- Pouvoir être sincère et pouvoir 

exprimer ses doutes. 

- Différents rassemblement de 

chrétiens (Pèlerinages, synode…) 

 

 

EQUIPE 808 

 des préoccupations matérielles 
pointilleuses concernant la liturgie, qui 
mobilisent beaucoup d’énergie, au 
détriment des attentions humaines et de 
l'esprit de communauté. 

 « aller à la messe et être mal, exaspéré». 
« j'ai besoin de sentir l'esprit de 
communauté quand je vais à la messe ».  
« certains textes ne sont déjà pas faciles ; 
si on enlève aussi les chants qui nous 
parlent...On finit par picorer, et faire des 
kms pour aller là où on se sent mieux » 

 ne pas pouvoir rejoindre son frère dans 
certaines situations : dialogue refusé ou 
impossible à cause de la trop grande 
divergence des valeurs et des positions. Le 
témoignage verbal est parfois 
difficile : « on ne va quand même pas 
s'accrocher ! » 

 certaines choses portent encore des 
symbolismes qui heurtent ou sont désuets 
(exp cités la grandeur des sièges des 
célébrants, les énumérations toujours très 
hiérarchiques : le pape , les évêques , les 
prêtres , les diacres et le peuple ... ) 

 

 Etre sorti de l'époque où on 
cataloguait  «autrefois c'était simple : 
il y avait les bons et les mauvais » 

 La prise en compte des cheminements 
différents, un certain respect  de 
l'approche de chacun,  dans la foi ou la 
non foi.  

 Pratiquer le dialogue, faire poser les 
questions, même sans se situer 
directement dans le témoignage 
chrétien, c'est déjà beaucoup et ça 
peut faire avancer quelqu'un. 

 Etre solidaire. 
 

 

EQUIPE 810 

 La force de l’espérance. La force de l’Esprit à  
l’œuvre lorsqu’une personne, parfois blessée,  
parfois malmenée par la vie, demande à devenir  
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chrétien, espère en Dieu pour sa vie,  
trouve le courage de venir frapper à notre porte.  
Force que l’on voit agir, quand les personnes  
grandissent, ou s’apaisent, ou se construisent…  
nous sommes vraiment émerveillés de cette force 
de l’Esprit Saint, de l’amour de Dieu,  
qui agit au cœur de nos vies humaines. 
 

 

EQUIPE 1103 

Manque de prêtres partout et aussi d’offices dans certains 
lieux. 
Beaucoup de gens souffrent de voir si peu de célébrations 
eucharistiques dans leurs églises…Une ou deux fois par ans 
dans certains lieux, c’est peu. 
Ce qui est source de renouvellement 
L’implication et les missions qu’acceptent de prendre des 
laïcs. 
Il y a eu dans le passé une théologie de l’enfouissement…Le 
chrétiens sel de la terre, était mêlé au monde et ne se 
distinguait pas.  
 

Mais aujourd’hui il y a une nouvelle visibilité des 
chrétiens et ce alors que les pratiquants sont de moins 
en moins nombreux… 
Les espaces liturgiques sont de plus en plus 
accueillants, plus beaux, plus harmonieux, plus 
apaisants, moins encombrés. Avant accumulation et 
de petits objets inutiles désordre notamment dans les 
chœurs des églises, avec une accumulation de 
L’assemblée est devenue plus importante 

 

 

EQUIPE 1108 

Retrouver et renouveler les bénévoles pour la 
mission. 
 
Beaucoup de changements dans les services de 
l'hôpital ce qui implique une présence persévérante 
pour se faire connaître. 
 
Ignorance des religions 
 

Disponibilité des bénévoles pour visiter et 
accompagner.  Ils ont conscience de 
l'importance de la fidélité dans les visites. 
 
Reconnaissance de la direction de l'hôpital de la 
présence de l'aumônerie.  Il donne tous les 
moyens possibles pour bien exercer la mission. 
 
Une équipe d'aumônerie heureuse de la mission. 
 

 

EQUIPE 1109 

- Intégrer des temps spirituels dans notre vie 
quotidienne saturée 

- Les personnes qui demandent le baptême 
pour leur enfant cheminent durant le 
parcours mais souvent ensuite ne pratiquent 
plus (ne prennent plus part aux célébrations). 

- Sentiment d’être accueilli dans l’édifice 
qu’est une église (le lieu et non l’entité) 

- Les églises circulaires permettent de 
vivre ce qui est proposé d’une manière 
plus fraternelle, en étant près les uns des 
autres 
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Sentiment de ne pas avoir porté un fruit 
durable… 

- L’impression de ne pas être accueilli par la 
communauté. Souvent, une place reste vide 
entre deux personnes, il ne se dégage pas de 
chaleur des personnes présentes, comme si 
elles ne se connaissaient pas vraiment, 
qu’elles viennent vivre quelque chose pour 
elles même. 

-  Certains temps forts (1ère eucharistie, 
profession de foi, confirmation) donnent lieu 
à des répétitions qui se déroulent dans un 
climat de tension car celui qui conduit 
l’organisation veut trop bien faire, enfermant 
les personnes bénévoles (souvent des 
parents) dans une succession de choses à 
faire, oubliant de souligner ce que chacun est 
invité à vivre.  

- Beaucoup de personnes sont en quête ou 
croient en quelque chose mais n’ont pas 
trouvé de réponse dans les célébrations de 
l’eucharistie telles qu’elles sont proposées. 

 

- Les adultes qui se mettent en marche 
vers un sacrement 

- Le rôle des parents dans la catéchèse car 
il est une source de mise en marche ou 
de recommencement par cette 
transmission de la foi qui est proposée  

- Les animatrices pastorales qui 
coordonnent la catéchèse et qui font un 
travail très précieux 

- Le bulletin paroissial (Semailles 
Nouvelles) qui donne la parole à 
différents intervenants et qui est une 
source de catéchèse sérieuse, tout en 
étant très accessible 

Toutes les formations qui sont proposées via le 
diocèse, suivant des thèmes très différents, sur 
des formats d’engagement ou non, sur des 
horaires variables 

 

EQUIPE 1118 

Etre dénigré dans la cité et à l’extérieur de notre 
communauté. 
Le respect humain 
La position équivoque des équipes de direction des 
écoles catholiques vis-à-vis de la religion (Saint 
Charles, la providence). 
L’accueil des autres religions et coutumes au 
détriment de la religion catholique.  
Il vaut mieux dire la Messe dehors que de consacrer 
des lieux moches. 
Le manque de solennité des célébrations et le 
dépouillement de la liturgie 
Trop de différences entre l’ordinaire de la messe et la 
réalité des célébrations. 
 

Les JMJ et les rassemblements de jeunes en 
général. 
Le retour du col romain. 
L’affluence rafraichissante des messes à Notre 
dame de l’espérance. 
 

 

EQUIPE 1119 

DIFFICILE : 
 

 de voir nos enfants, nos petits enfants 

SOURCE D'ESPERANCE 
 
Tous ces adultes qui choisissent de faire la 



 

73 

s'éloigner de la religion 

 désaffection des gens envers le religieux 

 Il y a tellement de sollicitations, 
propositions, que le choix du spirituel est 
souvent délaissé. 

 L'indifférence gagne du terrain alors que la 
religion, du moins sa pratique, relie les 
gens entre eux. 

 

démarche de préparation au baptême. 
L'Eglise s'interroge sur les attentes de notre 
société. 
Devant les difficultés engendrées par notre 
société de consommation, les nouvelles 
générations vont devoir s’interroger et revenir à 
l’essentiel 
 

 

EQUIPE 1122 

En paroisse nous avons des réalités qui ne se côtoient 

pas. C’est difficile de trouver sa place.  

Les paroisses sont fermées sur elles-mêmes. Le seul 
lieu de rassemblement de la communauté est le temps 
de célébration eucharistique du dimanche. 

 

 

EQUIPE 1129 

 faire parti d'une minorité  

 avoir plus de doutes 

 les attaques médiatiques.... 
 

 être garants des traditions et changer en 
tenant compte des attentes de chacun. 

 Accepter les différences au sein de 
l'église.             
 

 

EQUIPE 1134 

Ce qui est difficile pour certains : aller à la messe et 
communier au corps du Christ.  
Pour un autre, la vie ecclésiale est une façon de 
rejoindre sa croyance en Dieu.(« Je suis né en pays 
catholique et ai été éduqué dans cette façon 
d’exprimer ma foi. Né en pays musulman, j’aurais sans 
doute été musulman, avec toujours cette foi en un 
Dieu créateur»). 
Ce qui est difficile : vivre avec les autres car nous 
avons une tendance égoïste. On rentre vite chez soi 
ou vers ses loisirs. 
 

Espérance : avoir envie d'aller vers les autres.  
Il ne faudrait pas que l’Église rentre dans la 
haine envers les gens différents (culture, 
religion, orientations sexuelles), il faut que 
l’Église apaise. 
J'adhère au message du pape actuel : source 
d'espérance pour l’église. Ce pape est écouté. Il 
prône plus d'humilité, de mise au service dans 
l’Église 

 

EQUIPE 1137 

 
la foi 

des fidèles qui cheminent, qui se questionnent, 

qui s'interpellent. On sent l'acte de foi, 
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l'engagement de chacun. 

 

une Eglise appelée à plus d'ouverture, de 

dialogue. 

EX : un membre de l'équipe engagé dans la 

préparation des couples au mariage (CPM), 

note que le poids de la famille / de la tradition 

est beaucoup moins présent chez les futurs 

mariés. « Les gens sont là par choix. On sent 

une recherche. » 

une Eglise appelée à plus de solidarité, 

d'ouverture et d'échange avec le monde. 

EX : espace solidaire à la maison St Yves / Lieu 

d'accueil en coordination avec Adalea et le 

Secours Catholique. 

une Eglise appelée à plus d'humilité. 

La perte de pouvoir / d'influence de l'Eglise 

dans la société l'oblige à s'ouvrir, à dialoguer. 

de « nouvelles » formes de vie communautaire 

(CVX, groupes de partage de la parole, 

mouvements divers...) 

Des lieux d'échange, non plus par zones 

géographiques, mais par affinités (monde du 

médical, de l'enseignement. ) et par charisme. 

de nouveaux modes de communication, des 

fidèles de plus en plus mobiles et connectés. 

EX : les jeunes du diocèse (Lourdes, St Cast, 

Taizé...) restent en contact, s'organisent pour se 

retrouver. 
 

 

EQUIPE 1147 

 

- L’indifférence de nos proches : la transmission 

a-t-elle pu se faire de manière satisfaisante 

dans le cadre familial ? 

Ce qui est source de renouvellement et 

d’espérance : l’élan donné par notre pape 
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- Dans les difficultés : pas assez de 

renouvellement dans nos équipes d’animation 

et nos équipes liturgiques. Difficultés à 

s’engager. 

 

François, et aussi l’espérance donnée par ce 

Synode. 

 

EQUIPE 1148 

La disponibilité à l’autre se vit dans un laps de 
temps serré entre les obligations liées  au 
travail et à la vie sociale. La première 
bénéficiaire de cette  disponibilité est sa famille. 
Il faut y veiller--on ne peut pas répondre à 
toutes les propositions en église, on est tiraillé 
de partout. 
Le laïc disponible est trop absorbé s’il engage, 
les besoins de l’église sont si nombreux. 
Les familles séparées ou recomposées sont 
confrontées aux temps de gardes alternées cela 
peut engendrer une difficulté pour le suivi en 
catéchèse ou différentes étapes l’éclatement 
géographique des familles  entraîne aussi des 
difficultés 
 

Des temps, des moments sont source 
d’espérance et de renouvellement. 

- Le geste de paix  partagé à la messe 

contribue aux gestes de proximité 

semés, 

- la grande ouverture des prêtres. 

- La démarche Diaconia vécue en église 

(2011-2013) 

- Les saints de plus en plus nombreux à 

être canonisés. 

Ce synode et l’année de la Miséricorde 

 

EQUIPE 1154 

La perte de vitalité de la communauté et de 
convivialité qui était beaucoup plus importante 
il y a encore 15 ans : forte dégradation entre ce 
que nous avons vécu avec nos enfants (qui ont 
maintenant 20 à 30 ans) et ce que nous 
constatons aujourd’hui. 
- Nos jeunes qui ont profité d’un 
accompagnement pastoral familial et ecclésial 
dynamique, à travers leurs équipes de caté, 
Taizé, Lourdes, JMJ, ne participent plus 
régulièrement aux assemblées dominicales -  
mais  s’engagent malgré tout volontiers pour 
des causes sociales ou humanitaires. 
- Dans une classe primaire d’école catholique, 
en moyenne, 5 élèves seulement sont 
catéchisés. 
- Le lien entre l’école catholique et la paroisse. 
- De trouver la manière d’accompagner des 
élèves (en recherche) quand leurs familles ne 
sont pas elles-mêmes interpelées. 

les temps forts, rassemblements. 

Les mouvements (comme le scoutisme) qui 

vivent grâce à l’investissement bénévole de 

beaucoup de jeunes et d’adultes qui 

transmettent des valeurs chrétiennes à travers 

des actions concrètes et des temps « spirituels » 

bien en phase avec le vécu des jeunes. 

L’organisation de ce synode et surtout la 
réponse des chrétiens (le nombre d’équipe qui 
se sont constituées) 
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- Le manque de convivialité dans les 
célébrations dominicales (lourdeur, longueur 
des rites ?) 
 

 

EQUIPE 1158 

Dans la vie de tous les jours, il est difficile de 

dire qu’on est croyant, d’affirmer sa foi. Le 

regard des autres, la non-croyance des autres 

impressionne et nous incite à garder cela secret 

pour nous. 

Mais une espérance parait renaitre suite aux 

actes de terrorisme de ces derniers temps. Les 

gens deviennent plus, ouverts, respectueux, 

sauf envers les extrémistes. L’entre-aide, la 

tolérance sont de mise. 

 

EQUIPE 1159 

Malgré cela, l’Eglise rencontre de grandes 

difficultés avec le manque de prêtres. Il est 

nécessaire de faire des choses différemment.  

Les moyens et la logistique, ce n’est pas là 

l’essentiel. Il semble que dans notre équipe un 

désir de faire vivre la fraternité semble se 

révéler 

Ces rencontres à l’occasion du synode fait 

remonter une volonté de renouvellement et 

une espérance. Et ainsi faire croitre et implanter 

cet esprit d’entreprendre de manière plus 

importante en Bretagne. En étant des exemples 

heureux de notre foi par notre amour, notre 

compassion, notre volonté de veiller à servir 

dans nos quartiers ou dans nos métiers 

 

EQUIPE 1163 

La souffrance d’assister à un éloignement de 
toute une partie, (missionnaire justement), de 
Vatican 2 (retour des bannières, chants avec 
paroles moins proches de la vie des gens…) 
 
Retour en arrière : par exemple aux confessions 
individuelles au détriment des célébrations 
pénitentielles communautaires, surtout des 
absolutions collectives qui nous associaient avec 
le Christ, au pardon pour les « péchés du 
monde ». 
 
Disparition des ADAP. Et pourtant épuisement 
des prêtres. 
 

Ce qui est source d’espérance :  
 
Le constat de « ce qui est difficile » est aussi une 
dimension de ce qui est « source d’espérance ». 
 
Les cris de souffrance et de révolte des psaumes 
ne sont pas des cris de désespoir et de fatalité. 
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Peu ou pas de présence des écoles catholiques 
dans la vie de l’Eglise. 
 
Les laïcs s’engagent à fond dans la vie 
quotidienne et interne de l’Eglise et s’épuisent. 
 
 
 

 

 

EQUIPE 1164 

 

Le monde étant de plus en plus ouvert, nous 
sommes confrontés, comme jamais, à la 
diversité des croyances et des pratiques 
religieuses. 
Nos opinions, nos pratiques sont sans cesse 
remises en cause. Nous découvrons que ce que 
nous croyons est contesté, voire contestable. 
Face à cette situation nous sommes : 

- « déboussolés » par la diversité 
- souvent impuissants pour expliquer 

notre foi, « justifier » nos pratiques 
- la transmission aux jeunes est bien 

difficile 
- il nous faut accepter les pratiques des 

uns et des autres qui nous paraissent 
tantôt «  antiques » tantôt 
« révolutionnaires » 

 

Des groupes se constituent pour réfléchir, 
discuter, partager. 
 

 

EQUIPE 116 

 Par une prise de conscience nouvelle et 
collective que nous vivons dans nos paroisses et 
nos relais, on se connait mieux et nous nous 
retrouvons avec plaisir dans un même but : 
connaitre de mieux en mieux le Christ et 
essayer d’appliquer ce qu’il nous demande. 
Une ouverture aux autres, accepter chacun tel 
qu’il est dans sa différence mais pour cela il 
nous reste encore beaucoup à faire et a 
apprendre de nos prêtres et formateurs pour 
les différentes missions qui nous sont données : 
caté, obsèques, accueil… 
Un courant de fraternité qui prend corps de 
part et d’autre exemple : lors de l’assassinat du 
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père Hamel, Chrétiens et Musulmans se sont 
rapprochés. 
Comment vivre librement un christianisme 
exigeant et qui de nos jours nous met à 
l’épreuve. 
Nous vivons dans un monde à nous de savoir 
tenir bon, sachant bénéficier d’une approche 
nouvelle de la foi qui nous est donnée par 
exemple : quand nous assistons à la célébration 
de l’eucharistie, nous nous nourrissons de la 
parole et du corps du Christ et nous repartons 
grandis et plus forts. 

 

EQUIPE 1168 

De parler de notre foi chrétienne avec d’autres 
et, souvent même, en famille 
D’entendre les réactions virulentes, les aprioris, 
les jugements venant de personnes, de proches 
qui semblent se protéger… 
De ne pas rester figés sur des positions, sur des 
repères. 
De se changer. 
 

La place faite à l’Esprit, la foi en sa présence. 
La prière. 
La présence de témoins parmi nous dont notre 
Pape et d’autres que nous savons nommer. 
L’écoute par les chrétiens des besoins du 
monde et une volonté d’évoluer pour y 
répondre. 
Des expériences de partage de la parole de Dieu 
en début de célébration sont apportées. 
 

 

 

EQUIPE 1172 

Difficile à vivre : les chrétiens sont devenus une 
minorité plus ou moins visible  
L’avis passé sous silence ou raillé de l’Eglise sur 
des sujets de société 
Le message de l’Evangile est devenu un 
message parmi d’autres 
 

Espérance : l’engagement de laïcs, 
l’engagement et l’espérance des jeunes (JMJ) 
Le nombre de baptêmes et de confirmations 
reçus à l’âge adulte 

EQUIPE 1174 

La transmission de valeurs chrétiennes quand le 
conjoint n’est pas impliqué 

Une forme de solitude en paroisse 

En tant que catéchiste, le sentiment que les 
enfants sont inscrits pour qu’un enseignement 
leur soit donné mais en dehors de tout 
transmission familiale 

 

La mise en marche d’environ 6.000 personnes 
pour ce synode… 

Toutes les initiatives qui existent déjà pour 
dynamiser et nourrir notre foi (formations, 
groupes de prières, petit déjeuner B’Abba…) 

Le choix que les parents font encore pour un 
certain nombre d’inscrire leur enfant à la 
catéchèse pour leur permettre de vivre un 
parcours de foi 
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EQUIPE 1176 

La mission reste la même les moyens changent Maintenir les petits groupes de réflexion et de 
prières 
S’appuyer sur le secours de l’Esprit Saint avec 
confiance. 
Avoir foi et Espérance en la présence de Jésus 
toujours avec nous. 

 

EQUIPE 1179 

C’est dans  la société toute entière qu’il est 
difficile de vivre aujourd’hui et pas seulement 
dans l’Eglise du Christ : 
*indifférence, méchanceté, misères, conflits, 
ceux qui tuent au nom d’Allah, les réfugiés, la 
persécution des chrétiens du Moyen Orient, 
l’anarchie (les casseurs dans les manifs, contre la 
loi travail, ces dernières semaines). 
 

L’encyclique Laudato Si : ses messages vont au-
delà de l’Eglise et s’adressent à chaque personne 
de la maison commune. 
 

 

EQUIPE 1186 

La souffrance est difficile et est à soulager mais 

elle fait partie de la vie. La refuser c’est aussi 

refuser la vie. L’accepter rend plus serein. 

 

Il n’y a aucune sécurité humaine, rien ne peut 

être contrôlé, ni prévisible, seule certitude 

l’amour et la tendresse de Dieu et qu’il sera 

toujours présent à nos côtés. 

 

Quand on a été tourmenté, qu’on a connu des 

peurs des inquiétudes, que l’on connaît enfin la 

paix de Dieu (que l’on ressent que Dieu ou 

l’esprit Saint nous habite, le plus dur est de ne 

pouvoir le partager que tout le monde 

connaisse ce bien-être intérieur. 

 

 

Croire et espérer, c’est déjà créer un avenir 

meilleur dans l’aujourd’hui, dans le demain ou 

lors du grand passage vers Dieu. 

Dieu a distribué ces dons à toutes les 
personnes. Chacun aimerait avoir tous les dons 
de Dieu !! S’identifier aux autres, c’est aussi se 
remplir de l’autre. 
 
La culpabilité peut être un frein  à l’éveil 

religieux  (aller à la messe, prier…). 

On peut agir stupidement et réaliser que l’on a 

pu froisser l’autre sans aucune mauvaise 

intention. Penser que l’autre puisse nous en 

vouloir ou lui en vouloir c’est déjà juger, ne pas 

reconnaître qu’il puisse être assez bon pour 

pardonner totalement et savoir se pardonner à 

soi-même car nul n’est exempt de fautes ou 

d’erreurs. 

 

EQUIPE 1188 
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absence de prêtres, de chrétiens d’âges 
différents, de distances à parcourir. 
Besoin de jeunesses pour redynamiser nos 
célébrations . 
Modernisation de nos célébrations par les 
moyens modernes existants. Les rendre plus 
joyeuses. 
 

Des laïcs suivent des cours de bible, de 
théologie, acceptent de se former en vue de 
prendre une  responsabilité dans l’Eglise. 
Les mouvements d’adultes, de jeunes et 
d’enfants. 
Les journées mondiales de la jeunesse. 
Les pélerinages. Les pardons. 
 

 

 

EQUIPE 1190 

- Sentiment que l’on peut avoir (au sein de 
l'Eglise) des diversités telles qu’il peut y avoir 
des risques de rupture : Manif. pour tous. Le 
problème c’est l’intolérance, c’est très difficile à 
accepter chez les croyants. Quelle image cela 
donne de l’Eglise ?  
 - Dans un monde sans repère.  
 - Des personnes chrétiennes mais non 
catéchisées, ces gens sont en recherche. Ces 
personnes n’ont aucune culture chrétienne et 
comme ils veulent être laïcs à tout prix, « il ne 
faut surtout pas s’intéresser à cela ».  
 - La mode de faire SA religion : Un peu 
d'hindouisme,  un peu de bouddhisme, un peu 

-ce bien ? est-ce mal ?  
 - Cela devrait nous amener à questionner, à 
chercher     -  Sommes-nous des chercheurs ?  
 
 

- 1ère communion des enfants : très important 
pour eux.  
 - Musique et chant : cela permet plus de joie.  
 - Avoir un côté festif et beau.  
 - Exemple vécu récemment : 3 baptêmes : 1 
bébé, 1 petite fille, 1 adulte 
 - N'y a-t-il pas plus de groupes au niveau du 
diocèse ? prière, couples….  
 - Taizé a donné un grand souffle.  
 

 

EQUIPE 1192 

La société est dure. On peut avoir peur 
d’ennuyer, de blesser. Et les autres ne viennent 
pas vers nous. 
 

L’espoir est toujours possible : 
Lorsqu’on fait le pas de s’ouvrir, de parler aux 
autres, de les écouter avec cœur. 
Lorsqu’on va de l’avant, lorsque je suis 
« boosté » [sic] par d’autres, par des sourires 
pour oser me déplacer 
Lorsqu’on est bien entre nous, qu’on se connaît. 
Nous sommes heureux de retrouver des 
personnes sinon on est tout seul chez nous. 
Espérance dans la NATURE [sic] qui fait du bien. 
Prendre le temps [sic] de la regarder, 
s’émerveiller, goûter pour se ressourcer. 
Respirer au bord de la mer. 
S’oxygéner, s’arrêter, rompre le rythme 
quotidien. 
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On a jamais fini de découvrir, d’explorer. 
Respirer en s’occupant du jardin. Jardiner, 
semer, prendre soin, et avoir la joie de récolter, 
puis de partager ce qu’on a récolté. 
La nature nous aide. 
Nous devons apprendre à la respecter. 
Nous sommes responsables de 
l’environnement. 
Comment apprendre à respecter la nature si ce 
n’est pas la priorité ? 
Joie de dire, de partager dans des contextes 
différents du quotidien, de dire des choses 
qu’on n’a pas l’habitude de dire. 
 

 

 

EQUIPE 1305 

  -les propositions multiples et diverses de 
formation, de groupes de réflexion, de prière  
 -la fidélité des prêtres dans l'exercice de leur 
ministère et dans une présence joyeuse et 
vivifiante (quel que soit leur âge...); 
  -la présence constante des laïcs  assurant de 
nombreux services et sachant convoquer les 
bonnes volontés. 
 

 

EQUIPE 1306 

Le désintérêt  pour la pratique dominicale chez 
beaucoup. 

Des enfants qui ne réagissent pas comme les 
parents au point de vue religieux ou autres. 

Des petites « chapelles ». 

  Des jeunes qui abandonnent après la profession 
de foi et d'autres qui  peuvent se sentir 
marginalisés par rapport à leurs copains qui ne 
vont pas à la messe. 

 Des homélies inintéressantes 

 

  L'implication plus importante des laïcs : on a 
gagné en qualité plus qu'en quantité                                

  Des pèlerinages qui perdurent : saint Yves à 
Tréguier, sainte Anne d ’Auray, Lourdes 

  L’écoute 

  les chrétiens comprennent que leur foi doit les 
engager dans l’église mais aussi dans la société 
civile, là où se joue le devenir d'un monde plus 
juste. 

 Le dynamisme de certaines équipes. 

 Des chrétiens qui témoignent de leur foi. 

 

 

EQUIPE 1307 
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En revenant toujours sur le même sujet, il n'y a 
plus d'ambiance de clochers dans nos 
communes. 
Les enfants ne connaissent pas leur église, 
manque d 'assistance aux célébrations 
lorsqu'elles existent. 
Il semble que la religion n'a plus sa place dans 
notre vie.  
Toutefois, certains jeunes s’intéressent (tout au 
moins dans l'immédiat) pour la continuité c'est 
autre chose. 
Climat angoissant devenant perpétuel dans la vie 
de tous les jours. 
 

 

 

EQUIPE 1308 

Le manque de prêtres – des assemblées parfois 
restreintes – le statut de la femme… 

Des jeunes qui s’engagent  

– Importance du bénévolat, pour la vie de 
l’Eglise, au Secours Catholique etc.. 

– la  recherche de solutions nouvelles 

 – les formations des laïcs, par ex pour les 
funérailles avec comme résultat des 
célébrations très appréciées.  

Des entrées au séminaire de Rennes 

 

 

EQUIPE 1313 

Le regroupement n’est pas volontaire mais 
imposé par la pénurie de prêtres. 
Mais la distance du lieu de culte peut inciter à 
suivre la messe à la télé. 
Il y a peu de communions lors des mariages ou 
des sépultures. Une cause : la volonté de passer 
à l’église pour ces événements même en dehors 
de toute pratique religieuse des concernés. 
 On a constaté que le covoiturage ne 
fonctionnait pas bien. 
 

Les équipes Sépulture Funérailles 
fonctionnent bien. Les bénévoles sont bien 
formés et à l’écoute ; les réunions avec les 
familles se passent bien. L’engagement des 
bénévoles est lourd et important. 

 

EQUIPE 1325 
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Le témoignage dans notre société sécularisée et 
anti chrétienne 
 
Mener des projets en commun 
 
L’individualisme 
 
De moins en moins de prêtres pour donner les 
sacrements (exemple : le sacrement des 
malades) 
 
De prier dans les églises (bruyantes ou fermées) 
 

Le synode 
 
Les groupes de prières 
 
Les communautés nouvelles 
 
La prière des mères 
 
Le partage de la Parole 
 
Les pèlerinages des jeunes 
 
Les retraites (foyer de charité de Tressaint, St 
Jacut, Créhen) 
 
L’ouverture des communautés anciennes aux 
laïcs 
 
Les journées pour Dieu au foyer de charité 
L’ouverture du diocèse aux communautés 
nouvelles 
 
Les ‘’recommençants’’ 
 

 

EQUIPE 1331 

On constate aussi une pratique religieuse à la 
carte, c'est à dire quand j'en ai envie ou le 
temps, et une adhésion partielle (je rejette ce 
qui ne me plait pas) => difficultés pour 
s'adapter et pour gérer ça !!! 
Beaucoup de personnes n'ont plus les repères 
de l'année liturgique ni la signification des 
principales fêtes chrétiennes 
=> explication des symboles, des mots, des 
couleurs du temps liturgique, adaptation du 
fleurissement de l'église... Comment les 
raccrocher? 
Difficulté de l'annonce car beaucoup sont très 
« déconnectés » Comment les rejoindre, leur 
parler? 
 

Espoir : les nouveaux baptisés, ceux qui 
s'engagent, les jeunes convertis pleins 
d'ardeur, les diacres de plus en plus nombreux 
sur le diocèse 
Espérance: être plus présents sur les réseaux 
sociaux, trouver facilement toutes les infos sur 
le site de la paroisse par exemple 
prendre exemple sur le tweet du pape 
François ou affiche du denier du culte plus 
moderne et qui interpelle => « être de son 
temps» 
Faire participer davantage de personnes, ne 
pas cumuler les missions (lecture + 
communion par exemple) et éviter que ce soit 
toujours les mêmes  
Mieux communiquer : ex la commune de 
Ploubalay, 1 article dans Ouest France presque 
tous les jours pour donner les horaires 
d'ouverture de l'accueil, la messe du jour, les 
rendez-vous caté, le chapelet... cela permet de 
sensibiliser d'avantage de personnes 
Ecole d'évangélisation du diocèse : groupe de 
40 personnes, c'est super !!! 
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Prière des mères (adapter l'horaire pour que 
le maximum des personnes puisse y assister) 

 

EQUIPE 1334 

 
- montrer que l'église vit… Panneau explicatif. 
« journée du pardon » formidable mais 1 jour 
dans l'année ! 
- les temps de prière peuvent être pris en 
charge par une équipe de laïcs. 
- la rencontre d'un prêtre parfois difficile 
- connaître les horaires et les lieux précis des 
messes en semaine. Horaires peut-être pas 
toujours adaptés à tous publics (ceux qui 
travaillent, ceux qui vont à l'école, ceux qui 
étudient…) 
- peut-être un manque de propositions de 
prières ensemble en communauté paroissiale. 
- impression d'un manque de communication 
ou d'informations pour trouver facilement, 
rapidement ou pour découvrir… églises 
ouvertes ??? 
- attention aux personnes attachées à une 
responsabilité… (mission pour quelques années 
renouvelables?) savoir solliciter, former... 
 

- il y a de belles initiatives. 
covoiturage (blablacar catho!) 

 

EQUIPE 1339 

Il y a une cassure quand les parents ont divorcé, 
leurs enfants sont trop éloignés de l'église, ils se 

Le pape François vu de l'extérieur donne envie. 
Il y a une cohérence, une exigence avec de la 
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marient à l'église, font baptiser leurs enfants 
mais pas plus. Toute une génération d'enfants 
de parents divorcés se sentent rejetés, pas à 
leur place dans l'Eglise. La messe n'est pas 
engageante, pas vendeuse, ennuyeuse donc on 
n'accroche pas même si il y a des envies. On 
n'ose pas poser de questions. 
On a mesuré le déclin, marqué par une 
diminution des prêtres, des pratiquants et l'idée 
de regarder les signes d'espérance a manqué. 
Par ex, aujourd'hui, il s'agit de voir que 4 jeunes 
rentrent au séminaire.  
Question de l'isolement des prêtres, de plus en 
plus, les prêtres d'une même zone se 
regroupent. 
Explication de la différence entre un prêtre et un 
diacre, ce qu'est un diacre.  
 

douceur, il est juste. On sent qu'il ne parle pas 
qu'aux gens qui vont à l'église. Il renoue avec 
l'image de Jésus. 
Un divorcé peut-il aller à l'église? Bien sûr, s'il est 
divorcé-remarié, il n'a pas d'accès aux 
sacrements mais a accès à l'église, peut y entrer, 
prier, aller à la messe, rencontrer un prêtre, il ne 
peut communier mais peut recevoir la 
bénédiction du prêtre... 
 

 

EQUIPE 1342 

 - Accepter de changer nos habitudes 
- Goût de la parole de Dieu 
- Diaconat 2013 
- Co-exister : respecter l’autre pour 

vivre en paix. Etre à l’écoute de la 
parole nous aide à respecter l’autre 

- Nous devons comprendre les désirs de 
l’autre, la diversité. La tête de l’Eglise 
fait de gros efforts, le Pape est un 
exemple. 

- Trouver le moyen de lire des textes du 
Pape François 

- Participer à des journées de prières et 
de silence 

- Former des personnes pour la 
relecture de ce qu’elle vivent comme 
engagement (EAP) 

- Faire les bons choix pour les groupes 
de liturgie. 

- Pose-t-on une éducation religieuse 
dans les écoles catholiques ? 

- Ecoles d’évangélisation de jeunes 

 

EQUIPE 1344 

Raréfaction des vocations sacerdotales et 
religieuses 

Communautés nouvelles 
Rayonnement des Foyers de Charité 
Nombreuses propositions 
d’approfondissement de la Foi 
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Responsabilisation des laïcs dans une Eglise 
souvent crispée sur des schémas anciens 
(Pouvoir du Prêtre !!!) 
Isolement des chrétiens dans un monde très 
déchristianisé, (en particulier dans les 
campagnes) 
Fermeture des lieux de culte (églises rarement 
ouvertes dans les petits villages ! 
Désaffection de nombreux jeunes. 
Eclatement des structures familiales (sauf de 
façon marginale dans certains milieux.).  
Dans ce contexte il est bien difficile de 
maintenir des Communautés vivantes. 
 

Groupes de prières: 
Meilleure connaissance du message 
évangélique 
 

 

EQUIPE 1345 

la communication qui souvent passe mal. Un 
manque de vitalité de nos paroisses où 
dominent les cheveux gris ce qui ne donne pas 
envie aux jeunes, plus de beauté dans nos 
célébrations, un accueil bienveillant des 
enfants. 
Un prêtre n'est pas sensé être bon en tout : 
dynamique, sachant être à l'aise avec les petits, 
les jeunes, être un orateur ( les homélies trop 
longues alors que l'on décroche dès la 3ème 
phrase, l'enseignement du pape à ce sujet n'a 
pas été entendu par tous !) un pédagogue, mais 
il peut être aidé par des personnes 
compétentes, savoir utiliser les talents, 
travailler en équipe. 
Que notre Eglise ne se contente pas d'écouter 
mais sache entendre ce que les fidèles ont à 
dire, merci pour ce synode, certains disent :" ça 
servira à rien" notre espérance c'est qu'au 
contraire cela serve à nous faire avancer 
ensemble sur le chemin de la sainteté. Tout 
évolue peu à peu mais des progrès sont encore 
à faire pour donner de notre Eglise une image 
aimable, accueillante, compatissante, joyeuse, 
priante. Ne pas oublier que le Christ et l' 
Evangile sont premiers et pas obligatoirement 
l'organisation paroissiale. Faut-il des messes 
dans tous les relais ? Que pourrions-nous 
proposer pour que ces relais vivent malgré tout, 
des idées venant de l'évêché seraient les 
bienvenues. 

Par son baptême chaque baptisé est prêtre, 
prophète et roi, en sommes nous vraiment 
conscients ? Comment utiliser cette dignité 
qui nous est commune pour le bien de tous. 
 

 

EQUIPE 1601 
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Les relations humaines 
Attirer les jeunes 
 

La mobilisation des chrétiens 
Les communautés chrétiennes des pays 
évangélisés par les missionnaires  
Les recherches spirituelles de grands penseurs 
(scientifiques, philosophes, écrivains, 
théologiens...) 
La Parole de Dieu, la Prière. 
 

 

EQUIPE 1606 

C’est le fait que les « clochers » sont trop 
nombreux et que certains défendent leur 
« clocher » au lieu de se sentir membres d’une 
seule et même paroisse, d’où certaines petites 
tensions  entre paroissiens. 
 

C’est l’investissement de certains paroissiens 
pour animer et rendre joyeuses les 
célébrations comme les messes de familles ou 
les messes des « peuples » accueillant des 
chrétiens de différents horizons. C’est aussi le 
nombre important de mouvements chrétiens 
de jeunes  comme le Scoutisme, le MEJ etc… La 
Pasto jeunes est aussi très active et permet de 
partir « en retraite » ou en Pèlerinage à 
Lourdes, à Taizé ou à Rome. 
 

 

EQUIPE 1607 

 Avec « Foi en chemin » on voit maintenant 1 fois 

par mois les enfants avec leurs parents à l'église. 

Le suivi des familles par le prêtre 

L'accueil se fait beaucoup mieux qu'autrefois ! 

Les excellentes qualités relationnelles de notre 

curé y sont pour beaucoup, et les différentes 

tâches au sein de la paroisse se font dans la 

confiance et la bonne humeur 

L'Adoration qui a lieu le 1er vendredi du mois 
voit une augmentation des participants 

 

EQUIPE 1607-1608 

Difficile :  
On est trop vite jugé. 
 Les divisions, les rivalités, à la fois au niveau de 
la sensibilité, de la peine qu'elles engendrent et 
pour l'image  que cela donne de l’Église. 
 On est un peu entre 2 périodes. Dans nos 
relais, l'esprit de clocher demeure et, pour 
beaucoup, il n'y a pas vraiment d'intégration 

  Source d'espérance :  
 Les  demandes de baptême, de confirmation, 
les préparations en équipe. L'exigence d'un 
échange réel avec le prêtre, ce qui n'a pas 
toujours été le cas. 
  «  Pratiquer »  demande  de vraiment le 
vouloir  puisqu'il faut souvent se déplacer une 
dizaine de kilomètres pour rejoindre le lieu de 
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dans la paroisse  et de participation à ce qui est  
proposé  dans le relais- centre pour l'ensemble 
de la paroisse. 
 

célébration de la messe  dominicale.  Que 
quelqu'un «  pratique » et s'engage  peut  
interroger davantage. Ce qui pouvait être perçu 
auparavant comme une simple tradition 
familiale, une espèce d'ordre établi (il y avait les 
familles qui pratiquaient et celles qui ne le 
faisaient pas). 

 

EQUIPE 2204 

Nous vivons à une époque où chacun veut être 

maître de sa vie, veut s'épanouir, réussir dans la 

vie mais la vie réelle demande souplesse et 

capacité d'adaptabilité. Deux contradictions que 

les jeunes générations ont du mal à assimiler. 

Hors la Foi nous guide dans ces dualités. La 

Bible n'est-elle pas source de réponses ? 

 

Notre temps est un temps d'épreuve pour notre 

foi. Mais c'est dans ces épreuves que le Christ 

nous appelle et c'est dans cela que nous devons 

rendre compte de l'espérance qui est en nous. 

Avoir conscience que chaque baptisé a une 

mission peut importe qui il est, comment il croit, 

pratique. Chacun de nous est appelé à être 

témoin d'un Christ ressuscité, toujours Vivant. 

Vivant en chacun de nous, chacune de ses 

créations. Alors il n'est pas difficile de vivre sa foi 

aujourd'hui, si l'on garde en mémoire que le 

Verbe s'est fait chair en Jésus qui a donné sa vie, 

son amour infini et sans condition. Que Dieu s'est 

fait petit parmi les petits. C'est l'espérance en 

elle-même. 

 

EQUIPE 2401 

- Ce qui est difficile, c’est de trouver ou 

de provoquer des rencontres entre 

générations jeunes et moins jeunes. 

- Qui peut proposer ? sans doute les 

deux, mais il faut une impulsion venant 

de personnes convaincues que tout est 

une affaire de dialogue et de confiance 

réciproque. 

- Pour que cela puisse se réaliser, il faut 

informer, la « com » est indispensable 

avec les moyens d’aujourd’hui. 

 

- L’espérance, c’est que rien n’est figé et 

décidé une fois pour toutes. 

La vie ecclésiale ne peut qu’évoluer… 

dans le bons sens ! 

Faire confiance reste le maître mot, les 

jeunes ne demandent qu’à s’investir 

quand on les y invite, par exemple les 

musiciens (c’est un moyen remarquable 

d’intégration et de dynamisme). 

Sinon  dans quelques années, que et qui 

restera-t-il dans notre Eglise ? 



 

89 

Les plus âgés sont réticents aux changements ; 

les jeunes présents dans l’Eglise les 

encouragent à faire confiance aux propositions 

des jeunes 

 

EQUIPE 2602 

La grande difficulté est la perte de la jeunesse 

locale, de tous les milieux sociaux. L’espérance 

se trouve aussi dans les personnes qui 

s’installent dans notre région pour leur travail 

et y font leur vie: beaucoup de familles de ce 

type donne un beau souffle à nos paroisses et 

s’y engage de tout leur cœur.  

Une autre grande difficulté de notre vie 

ecclésiale se trouve dans les conflits de 

génération, et de sensibilité (souvent liés). Cela 

se trouve en lien avec le clergé ou entre les laïcs 

et mène à des divisions sévères dans les 

communautés. Ce qui constitue bien sûr un 

contre-témoignage.  

 

Les liens tissés avec les plus jeunes lors des 

propositions de la pastorale des jeunes, même 

s’ils demandent encore à être consolidés sur le 

long terme, sont pour moi une grande source 

d’espérance.  

Une autre source d’espérance est l’atténuation, 

progressive, des “querelles de clochers” pour 

former des communautés plus larges. 

 

EQUIPE 11102 

Aller à l’adoration et se « faire traiter de tous 

les noms par son curé ». 

Départ de l’évêché vers l’extérieur : est-ce que 

la foi est devenue marginale et n’a plus droit de 

cité ? Qui ira, qui viendra ? 

Arrêt de la messe dans certains quartiers 

comme saint Michel où il y avait originellement 

une vraie communauté. 

Des chants difficiles. Sortir les chants qui n’ont 

rien à voir avec l’Evangile de nos livrets de 

chants parce qu’ils n’annoncent rien. 

 

la manécanterie 

Une capacité à se remettre en cause pour 

avancer. 

Ecoute de l’Esprit Saint. 

 

 

EQUIPE 11103 

Certaines orientations prises : 
Choisir la confiance – suivre l’Esprit Saint – 
s’écouter les uns les autres. 
 
L’ENSEIGNEMENT : la transmission de la parole 
de DIEU 
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> Départ de l'évêché qui était au cœur de 

la ville et près de la cathédrale et des 

églises 

> Arrêt des messes du dimanche matin à 
Saint-Michel 

> Certains chants difficiles à suivre 

demandant une technique vocale et pas 

toujours en rapport avec l'Évangile. 

Des concessions qui peuvent être faites pour 
satisfaire le plus grand nombre. 
 

 
Témoignage de foi et rayonnement des 
chrétiens qui permet une transmission de la foi 
 
Nous sommes des collaborateurs de DIEU, un 
champ que DIEU cultive, une maison que DIEU 
construit : Saint-Paul aux Corinthiens 3,1.9 
 
A nous de planter, d’arroser et de se donner de 
la peine. 

 

EQUIPE 11116 

Vocabulaire pas adapté (déjà la question pose 
problème) 
Les rites sont lourds, pesants 
Les fastes du Vatican et des évêques sont 
insupportables 
L’image que donne le Vatican est négative par 
rapport à la pauvreté 
 

Rencontres œcuméniques 
Rajeunissement de l’entourage du Saint Père 
Mise au courant de la façon de vivre au Vatican 
en souhaitant que le luxe qui transpire, se 
transforme en simplicité 
Que le pape François arrive à faire bouger les 
choses y compris la place des femmes dans la 
vie de l’église 
 

 

EQUIPE 11118 

La position des personnes divorcées 

La solitude, dans un domaine où c’est la 
fraternité et l’entre aide qui devrait être criantes 

La difficulté d’implication au service des 
personnes 

Le manque d’assiduité  

La nécessité de cacher les signes d’appartenance 
à la religion chrétienne à l’école et dans 
certaines professions 

Le contre message de certains paroissiens qui 
ont une attitude négative envers autrui, salissant 
l’image de l’Eglise 

La difficulté de devoir conseiller à quelqu’un de 
ne pas aller voir un magnétiseur mais de n’avoir 

Des personnes (jeunes enfants ou adultes) 
reçoivent l’appel de cheminer vers un sacrement 

Toutes les mamans au service de la catéchèse 
qui sont susceptibles d’être renouvelées dans la 
foi en accompagnant leurs enfants 
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rien à proposer dans le cadre de l’Eglise alors que 
Jésus a appelé ses disciples à guérir les malades 

 

 

 

 


